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Apoyamos el gobierno 
progresista y de izquierdas 
en Navarra
Batzarreko Koordinatzailea - Coordinadora de Batzarre 18 - 09 - 2023

Uxue Barkos (Geroa Bai), María Chivite (PSN) y Begoña Alfaro (CN-ZN) 
en Rueda de prensa tras la firma del acuerdo programático de Gobierno

l El pasado día 19 de Agosto 
quedó constituido el Gobierno de Nava-
rra en forma de coalición con un proyec-
to progresista y de izquierdas. Es pues un 
motivo de satisfacción para la mayoría 
de la población navarra, porque entre 
todos y todas hemos sido capaces de 
traducir esa mayoría social y política (30 
parlamentari@s del PSN, EHBildu, GBai y 
Contigo-Zurekin) que demanda seguir 
avanzando en Igualdad y solidaridad, 
frente a una derecha  (20 escaños entre 
UPN,PP, Vox) que ofrece recortes sociales 
y políticas de exclusión. 

o Nafarroako herritar gehienent-
zat pozgarria da, guztion artean gehien-
go sozial eta politiko hori lortzeko gai izan 
garelako (PSNko, EHBilduko, GBaiko eta 
Contigo-Zurekin alderdietako 30 parla-
mentari), Berdintasunean eta Elkartasu-
nean aurrera egiten jarraitzeko eskatzen 
baitu, murrizketa sozialak eta bazterke-
ta-politikak eskaintzen dituen eskuinaren 

aurrean (20 eserleku UPNren, PPren eta 
Voxen artean).

l Después de una larga trayec-
toria de gobiernos de la derecha en-
cabezados por UPN, en 2015 consegui-
mos iniciar un nuevo camino con la 
constitución de un  bloque de progre-
so y que colocó en la presidencia de 
Uxue Barcos (Geroa Bai). En 2019, con 
el giro del PSN distanciándose de los 
acuerdos con UPN, se alcanzó nueva-
mente un agrupamiento, en este caso 
presidido por María Chivite (PSN) con 
el apoyo de EHBildu desde el exterior. 
En 2023 se ha repetido una operación 
similar, lo que da la medida del grado 
de estabilidad y aceptación social que 
se ha generado en la legislatura pasa-
da.

l Durante más de dos décadas 
el espacio electoral en las elecciones 

forales ha estado dividido práctica-
mente en tres tercios casi similares: La 
derecha (UPN, PP, Vox), el nacionalismo 
vasco (EHBildu, Geroa Bai) y la izquier-
da (PSN, Contigo-Zurekin). El factor de-
terminante que modifica la situación 
es el giro del PSN, a partir de que aban-
dona sus connivencias con la derecha 
y busca el acuerdo con el espacio na-
cionalista para desalojar a la derecha 
del Gobierno. Se empieza a percibir 
como factible al final de la legislatura 
de 2015 y se pone en práctica en 2019 
con la luz verde del nuevo PSOE regido 
por Pedro Sanchez.

l Este nuevo gobierno 2023-2027 
está constituido por PSN, Geroa Bai y 
Contigo-Zurekin con el apoyo exterior de 
EHBildu. La particularidad del formato 
responde a las limitaciones que por una 
parte tiene EHBildu, presionado por exi-
gencia de que ha de dar más pasos en 
la deslegitimación de la violencia   

Txema Mauléon Concejal de Pamplona-Iruña
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Por razones estatutarias, el Consejo Político de Batzarre celebrado el pa-
sado viernes día 4 de Agosto, acordó hacer una consulta al conjunto de las 
gentes de Batzarre con la siguiente pregunta : ¿Estás de acuerdo en que 
Batzarre apoye la investidura de María Chivite a la Presidencia de Navarra  
y forme parte -como Contigo Navarra-Zuerkin Nafarroa- en el Gobierno de 
Navarra? 

En la consulta participó el 48% del censo y los resultados fueron los si-
guientes.

- Sí . 115

- No. 0

- Abstenciones. 1

Desde la Coordinadora de Batzarre agradecemos la participación, da-
das las particulares fechas en las que nos hemos visto obligados a hacer la 
consulta 

Consulta en Batzarre

de ETA para poderse integrar en las es-
tructuras de gobierno y por otro lado el 
veto del PSN a la incorporación de EHBil-
du, que con el ojo puesto en la gober-
nabilidad de España, trata de evitar los 
efectos negativos que ello le supondría. 
En cualquier caso, el resultado es positi-
vo en tanto que garantiza la imposibili-
dad de que la derecha pueda acceder 
al gobierno y hay que entender que con 
el paso del tiempo y la evolución de to-
das las partes mejore el entendimiento 
y la integración de las gentes de izquier-
das y progresistas de Navarra.

l La estancia en la oposición de 
UPN durante 8 largos años (a lo que 
hay que añadir los 4 de la legislatura 
que acaba de comenzar) le ha gene-
rado una crisis en profundidad al pro-
pio partido y al conjunto de la derecha. 
No hay que olvidar que la clave de la 
existencia y asentamiento de este tipo 
de partidos regionalistas está en las ex-
pectativas reales de alcanzar el poder a 
corto plazo, cosa que aparece cada vez 
más complicado. A esto hay que añadir 
las aspiraciones del PP, que visto el esce-
nario decadente al que se enfila UPN, 
considera que ha llegado la hora de dis-
putarle frontalmente su propio espacio 
electoral.

o UPNk 8 urte luzez oposizioan 
egon izanak (hasi berri den legegint-
zaldiko 4ak gehitu behar zaizkio) krisi 
sakona eragin dio alderdiari berari eta 
eskuinari. Ez da ahaztu behar horrelako 
alderdi erregionalisten existentziaren eta 
finkatzearen gakoa epe laburrean bote-
rea lortzeko benetako itxaropenetan da-
goela, eta hori gero eta zailagoa da.

l Como resultado de la delicada 
situación que atraviesa UPN, Javier Espar-
za ha anunciado que no volverá a enca-
bezar la lista para próximas elecciones 
y para un próximo Congreso anuncian 
la posibilidad de abrirse a pactos con 
Geroa Bai y por extensión con el actual 
gobierno. El movimiento tiene su interés 
porque por primera vez en su historia el 
partido regionalista ofrece un espacio 
de encuentro con una parte del nacio-
nalismo y habrá que ver como se proyec-
ta el tema en el Parlamento de Navarra y 
que alcance adquiere en la realidad. En 
cualquier caso, nuestra apuesta sigue 

siendo blindar la actual composición 
del gobierno con su programa conjunto 
y con el apoyo de EHBildu, porque todo 
ello es la garantía de se va a trabajar so-
bre premisas progresistas y de izquierda 
durante la legislatura que comenzamos.

l Para las gentes progresistas de 
Navarra la constitución del actual go-
bierno Foral es una nueva oportunidad. 
Es cierto que hemos dejado atrás una 
legislatura difícil (pandemia, guerra de 
Ucrania, inflación,…) y que se han dado 
pasos importantes para afrontar dichas 
adversidades (Aumento de las pensio-
nes, del SMI, ERTES,…), pero es evidente 
que queda mucho por hacer. Los défi-
cits en la Sanidad pública, en la vivien-
da, en la enseñanza pública, la insufi-
ciencia de medidas contra el cambio 
climático, entre otras son cuestiones 
que habremos de afrontar con más 
ambición y recursos que los empleados 
hasta ahora.

l La puesta en pie de Contigo-Zu-
rekin ha sido una de las piezas claves 
para la constitución de este proyecto 
de progreso. El agrupamiento del espa-
cio a la izquierda del PSN ha supuesto 
el final de la división y el sectarismo y la 
apertura de un nuevo tiempo que signi-
fica la optimización de los recursos polí-
tico-electorales de las fuerzas que com-
ponen el agrupamiento: Podemos, IUN, 

Batzarre, Independientes, EQUO y Alianza 
Verde. Los tres cargos electos obtenidos 
para el parlamento contribuyen de una 
forma determinante a la consolidación 
del proyecto progresista que se ha pues-
to en marcha en los meses anteriores a 
las elecciones de mayo.

l Begoña Alfaro que encabezó la 
lista al Parlamento por Contigo-Zurekin, 
forma parte del recién constituido Go-
bierno como Vicepresidenta Tercera y 
Consejera del departamento de Vivien-
da, Juventud y Políticas Migratorias del 
Gobierno de Navarra. Se trata sin duda 
de una responsabilidad de primer orden 
que además de otorgar una proyección 
significativa a la coalición, obliga a to-
dos y todas a realizar un intenso trabajo 
en los temas que abarca dicha conseje-
ría, todos ellos muy próximos a nuestras 
sensibilidades sociales y políticas, en las 
que siempre nos hemos implicado.

o Begoña Alfaro, Parlamenturako 
Contigo-Zurekin zerrendaburu izan zena, 
eratu berri den Gobernuko kide da, Na-
farroako Gobernuko Etxebizitza, Gazteria 
eta Migrazio Politiketako Saileko hiruga-
rren presidenteorde eta kontseilari gisa. 
Zalantzarik gabe, lehen mailako erantzu-
kizuna da, eta koalizioari proiekzio esan-
guratsua emateaz gain, sail horrek hart-
zen dituen gaietan lan handia egitera 
behartzen ditu guzti-guztiak, guztiak ere 
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gure sentsibilitate sozial eta politikoeta-
tik oso hurbil, sentsibilitate horietan beti 
inplikatu baikara.

l  Desde Batzarre queremos ex-
presar nuestra disposición a participar 
en las instancias de gobierno en las que 
podamos ser útiles y ofrecemos nuestros 
recursos para tal fin. Nuestro compromi-
so con el actual gobierno no se limita al 
apoyo su gestión,  sino que pretende-
mos contribuir directamente con nues-
tras propuestas y nuestro hacer cotidia-
no desde el propio gobierno al logro de 
los objetivos que nos hemos marcado 
en la legislatura. En este sentido, nos pa-
rece muy acertado que nuestra compa-
ñera de Batzarre Patricia Abad haya sido 
elegida para ser la Directora Gerente del 
Instituto Navarro de Igualdad. Tenemos 
el convencimiento de que dará lo mejor 
de sí misma para realizar un trabajo efi-
ciente. En todo momento dispondrá del 
apoyo decidido de todo nuestro colec-
tivo y la colaboración de las gentes de 
izquierda que hoy pelean desde cada 
rincón de Navarra por la igualdad y con-
tra toda discriminación.  

o Oso egokia iruditzen zaigu Patri-
cia Abad Batzarreko lankidea aukeratu 
izana Nafarroako Gobernuko Berdinta-
sun Departamentuko zuzendari kudeat-
zaile izateko. Konbentzituta gaude bere 
onena emango duela lan eraginkorra 

egiteko. Une oro izango du gure kolektibo 
osoaren babes irmoa eta gaur egun Na-
farroako txoko bakoitzetik berdintasuna-
ren alde eta diskriminazio ororen aurka 
borrokatzen duten ezkerreko jendearen 
laguntza.

l Van a ser 4 años en los que 
será necesario que el conjunto del Go-
bierno garantice el desarrollo de todo 
el programa de gobierno acordado por 
los tres partidos que lo componen, con 
la constitución de una una comisión de 
seguimiento y garantía. Nuestra tarea 
es trabajar para que las necesidades 
sociales  que prevalecen se afronten 
con ambición y recursos, siendo ga-
rantes de que la diversidad y la plura-
lidad que colorean Navarra sea respe-
tada, porque no se trata de confrontar 
identidades, sino de que convivan en 
la mutua aceptación. Pelearemos por 
la igualdad, por avanzar en derechos 
para todas las personas, contra todo 
tipo de violencia machista, por una 
sociedad ecológicamente sostenible, 
como garantía de que la gente sea 
más libre, solidaria y feliz.

l Si hacemos las cosas bien con-
solidaremos el espacio de izquierdas y 
progresista, ensancharemos y haremos 
crecer sus posibilidades y seremos la ga-
rantía de que las fuerzas de la derecha 
y su empeño en hacernos retroceder en 

derechos y libertades tengan un dique 
de contención insalvable para mante-
nerlos alejados del poder durante mu-
chos años. Este es nuestro quehacer.

l Seguimos con atención y preo-
cupación el complicado recorrido que 
se viene desarrollando en el proceso de 
negociaciones para la constitución del 
Gobierno en España. Constatada la in-
viabilidad y el fracaso del proyecto en-
cabezado por el PP y Vox para alcanzar 
la mayoría parlamentaria, han montado 
una ofensiva con todo su poder mediáti-
co para impedir que se abra un proceso 
similar a la pasada legislatura, llamando 
incluso a la movilización en las calles. 

l Desde Batzarre apostamos por 
la reedición de un gobierno de coali-
ción progresista y de izquierdas cons-
tituido por PSOE y Sumar, con el apoyo 
parlamentario de las fuerzas nacionalis-
tas y de izquierdas. La pluralidad y diver-
sidad  de los grupos políticos que han 
de participar y llegar a acuerdos para  
alcanzar dicho objetivo, ha de ser una 
oportunidad para sentar las bases de 
un proyecto ambicioso  y seguir avan-
zando en derechos sociales al tiempo 
que se replantea la estructura territorial 
del Estado. 

o Batzarrek PSOEk eta Sumarrek 
osatutako koalizio gobernu aurrerakoi 
eta ezkertiarra berrargitaratzearen alde-
ko apustua egin du, indar abertzale eta 
ezkertiarren babes parlamentarioare-
kin. Helburu hori lortzeko parte hartu 
eta akordioak lortu behar dituzten talde 
politikoen aniztasunak, anbizio handiko 
proiektu baten oinarriak ezartzeko eta 
gizarte-eskubideetan aurrera egiten ja-
rraitzeko aukera izan behar du, eta, aldi 
berean, Estatuaren lurralde-egitura bir-
planteatu behar da                                 .
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El acuerdo parte de una serie de prin-
cipios y prioridades. De todo ello se 

puede destacar lo siguiente:

l Prioridad de las políticas económi-
cas y sociales debidamente armoniza-
das entre sí, que generen un crecimiento 
sostenible y garanticen al conjunto de la 
población la plena igualdad de oportu-
nidades y su bienestar, el pleno empleo 
con especial atención a los colectivos 
especialmente vulnerables como son 
las mujeres, las personas jóvenes o la po-
blación migrante, la cobertura de dere-
chos fundamentales como son el acce-
so a una vivienda digna o el desarrollo 
de una vida en condiciones mínimas de 
dignidad, garantizando la salud mental 
y la conciliación entre la vida personal y 
profesional, así como la apuesta decidi-
da por la erradicación de las desigual-
dades sociales.

l Consolidación de los derechos 
ciudadanos, junto con una cultura de 
corresponsabilidad hacia el bien co-
mún, así como la profundización del sis-
tema democrático y sus mecanismos de 
control, transparencia y participación.

l Apuesta por los valores de la 
paz y la convivencia, que es la prime-
ra obligación de todo proyecto político 
plenamente democrático, así como la 
reivindicación de la pluralidad a todos 
los niveles de nuestra Comunidad Foral 
(social, territorial, identitaria, lingüística, 
sexual, etc.) como un valor de progreso.

l Igualmente, la apuesta integral 
por el feminismo, la igualdad de gé-
nero, la diversidad afectivo-sexual, y la 
no discriminación de las personas por 
razón de género, sexo u orientación se-
xual, incidiendo en la lucha contra las 
violencias machistas y la garantía de 
los derechos de las personas LGTBIQ+, 
como principios informadores de todas 

las políticas.

l Definición y fortalecimiento de 
unos servicios públicos de referencia, 
basados en los principios de universali-
dad, calidad y equidad, sustentados en 
criterios de máxima optimización de los 
recursos públicos, y recaudados a través 
de una fiscalidad justa y progresiva.

l Seguir profundizando en la cohe-
sión territorial y la lucha contra la des-
población, así como en el desarrollo de 
infraestructuras básicas que vertebren 
el territorio, garanticen la igualdad de 
oportunidades, el desarrollo económico 
y social armonizado, y la sostenibilidad 
medioambiental.

l La respuesta en clave de innova-
ción ante la digitalización, la inteligencia 
artificial y la Industria 4.0 es la base de 
la fórmula para la adaptación tecnoló-
gica de la Comunidad Foral en su ámbi-
to productivo, y desde ahí trabajaremos 
para situar a Navarra en los mejores es-
tándares TIC que nos permitan situarnos 
a la vanguardia. Esta estrategia estará 
también apoyada desde la educación, 
las organizaciones sociales y la ciuda-
danía en general.

l Impulso integral y transversal de la 
Agenda 2030 y sus Objetivos de Desarro-
llo Sostenible: la lucha contra el cambio 
climático, la apuesta por la movilidad 
sostenible, por la sostenibilidad y la res-
puesta a los objetivos de la agenda 
2030: economía circular, transición ener-
gética, cambio climático y desarrollo 
sostenible.

l Actualización de nuestros de-
rechos históricos desde el consenso y, 
en concreto, de la LORAFNA, que se ha 
erigido como una herramienta gene-
radora de una sociedad de progreso y 
bienestar pero que requiere una revisión 

para adaptarse a las necesidades de la 
sociedad navarra del siglo XXI.

l Profundización en la agenda de 
regeneración radicalmente democráti-
ca con el objetivo de acercar la realidad 
de la calle a la institucional a través de 
la transparencia, la comunicación y la 
interacción.

l Preservar y proteger la realidad his-
tórica, cultural y social de Navarra inclu-
yendo las lenguas propias que forman 
parte de la misma.

Prioridades programáticas

1. Sanidad. 

Aprobar Ley Foral de Salud con las 
bases del dictamen aprobado por la 
“Comisión de Investigación o Especial 
Comisión Especial de Salud para acor-
dar y asentar las bases de una nueva 
Ley Foral de Salud” en marzo de 2023, 
entre otras:

o Defensa del sistema 
sanitario público universal, 
así como equidad, soli-
daridad territorial y social 
e igualdad efectiva en el 
acceso a sus prestaciones

o Listas de espera

o Uso racional de los 
servicios

o Atención integral y 
socio-sanitaria

o Reforma y refuerzo 
de la Atención Primaria

o Organización hos-
pitalaria centrada en la 
persona

o Evaluación centra-
da en los resultados.

Principios y prioridades del 
acuerdo programático para el 
Gobierno de Navarra
Txema Mauleón  Miembro de Batzarre 18 - 09 - 2023
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o Retos en salud mental, especial-
mente en el ámbito infantojuvenil. o 
Impulso de la investigación y medicina 
personalizada

2. Vivienda

o Desarrollo e implementación del 
Plan de Vivienda de Navarra 2018-2028, 
manteniendo como máximas priorida-
des la rehabilitación y el alquiler social.

o Potenciar un parque de vivien-
da habitable y accesible, teniendo en 
cuenta las zonas rurales.

o Garantizar precios de alquiler ase-
quibles.

3. Plan reindustrialización. 

Mejorar en competitividad nuestro 
tejido industrial, avanzando hacia una 
producción sostenible y con valor añadi-
do, que genere trabajo de calidad, coor-
dinándose con una oferta formativa y 
arraigada en nuestra comunidad.

4. Infraestructuras

Continuar con el impulso y desarro-
llo de las infraestructuras clave para el 
desarrollo y la cohesión económico y so-
cial de Navarra.

5. Desarrollo del Plan Estraté-
gico de Convivencia, 

Profundizando en los programas 
de deslegitimación de la violencia, la 

promoción del diálogo como vía de so-
lución de problemas políticos y sociales, 
y el fomento del consenso social para la 
condena de cualquier actividad y/o ac-
titud violenta ilegítima pasada y presente, 
así como impulso al respeto a la diversi-
dad entre diferentes opiniones e ideolo-
gías, identidades, opciones sexuales y de 
género, visiones laicas y religiosas, cultu-
ras y orígenes, así cómo lingüística.

6. Garantizar la igualdad real 
entre hombres y mujeres, 

A la luz de lo dispuesto en el Con-
venio de Estambul, ratificado por Espa-
ña y vigente desde el 1 de agosto de 
2014, que reconoce la violencia contra 
las mujeres como una violación de los 
derechos humanos y como una forma 
de discriminación, considerando res-
ponsables a los Estados si no responden 
de manera adecuada, y obligando a los 
firmantes a adaptar su legislación a las 
obligaciones contenidas en el Convenio, 
así como a establecer mecanismos para 
asegurar su efectiva aplicación. En el 
mismo sentido, la garantía de igualdad 
real encuentra amparo en la legislación 
foral vigente en la materia (Ley Foral 
17/2019, de 4 de abril, de Igualdad entre 
mujeres y hombre, y Ley Foral 14/2015, 
de 10 de abril, para actuar contra la vio-
lencia hacia las mujeres).

Discrepancias

En cuanto a las discrepancias, se 
mantienes muy similares con respecto a 
otras legislaturas. En concreto, destacar 
el no acuerdo de PSN y Gero Bai con la 
puesta en marcha de una banca públi-
ca, su oposición a un reforma fiscal más 
ambiciosa y progresista, así como una se-
ria discrepancia en cuanto a los cambios 
legales a impulsar en torno al Euskera, y 
en parte en el tratamiento de las leguas 
en el sistema educativo (el famoso PAI).

Conclusiones
Se trata de un acuerdo que va por 

la misma senda de los dos acuerdos 
anteriores. Como elementos positivos 
destacaríamos las aportaciones reali-
zadas por Contigo-Zurekin en materia 
de vivienda, empleo, derechos sociales 
y otras, que han logrado enriquecer el 
acuerdo haciéndolo más ambicioso en 
el terreno social y de defensa de los ser-
vicios públicos.

Igualmente es positivo que, pese 
a las discrepancias habidas, todos los 
actores principales siguen priorizando 
acuerdos progresistas frente a las dere-
chas, lo que aleja a las mismas de ha-
cerse nuevamente con el Gobierno de 
Navarra. Pese a algún “canto de sirena” 
de UPN a Geroa Bai, lo cierto es que no 
parecen peligrar a corto plazo los acuer-
dos progresistas.

En ese sentido, algo que también 
queda claro es que, más allá de algu-
na cuestión, el gobierno mira a EHBildu 
como socio parlamentario principal, en 
la misma línea que lo que ha ocurrido 
en la legislatura anterior.

Como elemento a tener muy pre-
sente, para lo que tendremos que seguir 
trabajando en reforzar nuestra coalición 
y su peso en el conjunto del gobierno, es 
la insuficiente ambición del acuerdo en 
algunas cuestiones económicas, socia-
les y ambientales. 

Un Estado de Bienestar fuerte, que 
corrija las desigualdades sociales, que 
aborde la crisis climática, la igualdad 
entre hombres y mujeres, etc., exige más 
profundidad en algunos cambios como 
el ámbito fiscal, donde realmente pa-
guen mucho más las grandes fortunas 
y empresas, y medidas más valientes en 
favor de la igualdad y la lucha contra 
el cambio climático, por poner algunos 
ejemplos. A la tarea!                                       
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El pasado miércoles 13 de septiembre 
el Gobierno de Navarra nombró a 

nuestra compañera Patricia Abad En-
cinas como directora gerente del orga-
nismo autónomo Instituto Navarro para 
la Igualdad / Nafarroako Berdintasune-
rako Institutua, dentro del departamen-
to de Presidencia e Igualdad. 

Queda así plasmado el compro-
miso de Batzarre dentro del actual go-
bierno tripartito PSN-Geroa bai-Contigo 
Zurekin, al que pretendemos contribuir 
con nuestras propuestas, nuestra visión 
y nuestro modo de hacer. 

Nacida en Madrid en 1973., Pa-
tricia es licenciada en farmacia por 
la Universidad de Navarra (1996), 
tiene formación como Agente de 
igualdad de oportunidades (1997) 
así como un Máster en Formación 
de Profesorado de educación se-
cundaria (2019).

Cuenta con título de nivel C1 de in-
glés por la Escuela oficial de idiomas de 
Pamplona.

Ha trabajado como farmacéutica 
en oficina de farmacia y laboratorio de 
formulación entre 1996 y 2015 en Ara-
gón y Navarra. Desde 2018, desarrolla 
su labor profesional como Técnica de 
grado medio – Educadora sanitaria en 
diferentes Centros de atención a la sa-
lud sexual y reproductiva (CASSYR) del 
Servicio Navarro de Salud – Osasunbi-
dea.

Ha sido concejala y teniente de 
alcalde del Ayuntamiento de Ansoáin 

entre 2015 y 2023, siendo responsable 
del Área de igualdad y Asuntos sociales 
y convivencia. Fue, además, Presidenta 
de la Mancomunidad de Servicios So-
ciales de base de Ansoáin, Berrioplano, 
Berriozar, Iza y Juslapeña entre 2015 y 
2019. 

Antsoaingo Udaleko zinegotzi eta 
alkateorde izan da 2015 eta 2023 artean, 
eta Berdintasun, Gizarte Gai eta Bizikidet-
za Saileko arduraduna izan da. Gainera, 
Antsoain, Berriobeiti, Berriozar, Iza eta Jus-
lapeñako Oinarrizko Gizarte Zerbitzuen 
Mankomunitateko presidentea izan zen 
2015 eta 2019 artean.

Queremos a través de este nombra-
miento contribuir al desarrollo de políti-
cas feministas en el ámbito de la comu-
nidad foral. 

Para ello, la tarea de la nueva 
directora tendrá como objetivo intro-
ducir un salto cualitativo en la trans-
versalidad de la igualdad en toda la 
acción de gobierno, garantizando 
el desarrollo del plan Estratégico de 
Igualdad entre mujeres y hombres 
2022-2027. 

Zuzendari berriaren zereginaren hel-
burua izango da berdintasunaren zehar-
kakotasunean jauzi kualitatiboa sartzea 
gobernu-ekintza osoan, 2022-2027 aldi-
rako Emakumeen eta Gizonen arteko 
Berdintasunerako Plan Estrategikoaren 
garapena bermatuz.

Otra parte central de su labor será la 
garantía de cumplimiento de la Ley Foral 
14/2015 para actuar contra la violencia 

hacia las mujeres y sus planes de ac-
ción, con especial atención a las nuevas 
formas de violencia, así como a las mu-
jeres especialmente vulnerables (niñas 
y adolescentes, mujeres con discapaci-
dad, mujeres mayores, mujeres en situa-
ciones de vulnerabilidad económica o 
social, etc.). 

Además, trabajará en la mejora y 
ampliación de los recursos de preven-
ción y atención a las mujeres que sufren 
violencia machista, en especial la violen-
cia sexual.

 Un elemento central en esta área 
será la puesta en marcha del Centro de 
Atención integral 24 horas a las violen-
cias sexuales, prevista en los próximos 
meses y cuya creación viene derivada 
de las obligaciones establecidas en la 
Ley de garantía de libertad sexual o ley 
del solo si es sí. 

Arlo horretako elementu nagusi bat 
sexu-indarkeriari arreta integrala ema-
teko 24 orduko zentroa abian jartzea 
izango da, datozen hilabeteetan au-
rreikusia, eta haren sorrera sexu-askata-
suna bermatzeko legean edo, baiezkoa 
bada, ezarritako betebeharren ondorio 
da.

Otro ámbito de trabajo será el de 
reforzar las políticas de igualdad LGTBI+, 
para garantizar plenamente la igualdad 
real y efectiva y los derechos de las per-
sonas LGTBI+, mediante la prevención, 
la corrección y la eliminación de toda 
discriminación por razón de orientación 
sexual, expresión de género e identidad 

Patricia Abad nom-
brada Directora Geren-
te del Instituto Navarra 

para la Igualdad /Nafa-
rroako Berdintasunerako 
Institutuko Zuzendari Ku-

deatzaile izendatua
Batzarreko Koordinatzailea - Coordinadora de Batzarre
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sexual o de género, en los 
ámbitos públicos y priva-
dos.

Parte indispensable 
del impulso feminista que 
acompañará el desarrollo 
de esta tarea será el refuer-
zo de la interlocución con 
el movimiento feminista, 
los colectivos de mujeres 
y los colectivos LGTBI+, re-
forzando sus mecanismos 
de participación y poten-
ciando el papel del Con-
sejo Navarro para la Igual-
dad y el Consejo Navarro 
LGTBI+ como órganos que 
articulan la participación 
social en el funcionamien-
to de la Administración de 
la Comunidad Foral de 
Navarra.

Lan hori garatzen la-
gunduko duen bultzada 
feministaren ezinbesteko 
parte bat mugimendu femi-
nistarekin, emakumeen ko-
lektiboekin eta LGTBI+ kole-
ktiboekin hitz egitea izango 
da, parte hartzeko meka-
nismoak indartuz eta Ber-
dintasunerako Nafarroako 
Kontseiluak eta LGTBI+ Na-
farroako Kontseiluak Nafa-
rroako Foru Komunitatearen 
Administrazioaren funtzio-
namenduan parte-hartze 
soziala artikulatzen duten 
organo gisa duten zeregina 
indartuz.

Para toda esta labor 
de gestión nuestra com-
pañera cuenta con un 
equipo técnico solvente 
y experimentado que tra-
bajará junto con ella en el 
instituto. Además, tendrá en 
todo momento el apoyode-
cidido delas personas que 
conformamos Batzarre y la 
colaboración de las gentes 
de izquierda quehoy pe-
lean desde cada rincón de 
Navarra por la igualdad en-
tre mujeres y hombres y la 
garantía de todos los dere-
chos humanos para todas 
las personas.                     

Un merecido pañuelo
A propuesta de los grupos municipales de 

Contigo-Zurekin, PSN, Eh Bildu y Geroa 
bai, el ayuntamiento de Pamplona, entregó 
este año el Pañuelo de Pamplona-Iruñeko Za-
pia a la entidad Pacto por la Persona Mayor 
de San Juan-Donibane, en un acto celebra-
do en el Salón de Recepciones de la Casa 
Consistorial. El galardón ha sido recogido por 
Cristina Serantes, coordinadora de la enti-
dad, en nombre de todas las personas y de 
las 18 entidades que forman parte de esta 
iniciativa.

Precisamente es esa capacidad de in-
tegrar, esa concepción novedosa de los 
cuidados y de la atención a la soledad no 
deseada desde una perspectiva comuni-
taria la que el Ayuntamiento de Pamplona 
ha querido reconocer el Pañuelo de Pam-
plona-Iruñeko Zapia. El Pacto por la Persona 
Mayor de San Juan surgió hace ahora cinco 
años como un acuerdo entre asociaciones 
de diferentes ámbitos del barrio, con el obje-
tivo de asegurar la atención a las personas 
mayores y mejorar su calidad de vida. Enti-
dades como Cáritas y DYA, el centro de sa-
lud del barrio, asociaciones de comerciantes, 
deportivas y de jubilados, la unidad de barrio 
y comercios a título individual colaboran con 
esta propuesta para poder detectar casos de 
riesgo entre las personas mayores y, en defini-
tiva, estar más pendientes de una población 
de edad avanzada en uno de los barrios más 
envejecidos de la ciudad. 

La propuesta del Pacto por la Persona Ma-
yor supuso una idea rompedora, en la que se 
hace hincapié en el trabajo en comunidad. 
Además de ser pionera en San Juan, está sir-
viendo de ejemplo y buena práctica para el 
resto de barrios 
de Pamplona y 
en otros munici-
pios como Bara-
ñáin, Burlada o 
Tafalla, tal y como 
ha recordado 
la alcaldesa du-
rante el acto de 
entrega. Cristina 
Serantes, coordi-
nadora de la enti-
dad, ha recogido 
el reconocimien-
to y ha agradeci-

do en nombre del Pacto el reconocimiento. 
Por su parte, Arantza Muñoz, también miem-
bro de la entidad, ha traslado en euskera 
unas palabras de agradecimiento. 

La entrega del galardón tiene este año 
una connotación especial, al coincidir con 
la celebración del 600 aniversario del Privile-
gio de la Unión. Si entonces se unieron los 
burgos de Navarrería, San Cernin y San Nico-
lás, creando una única ciudad, el Pacto de 
la Persona Mayor de San Juan ha consegui-
do unir a entidades y asociaciones dispares 
con un objetivo común: el cuidado y la me-
jora de la calidad de vida de la ciudadanía 
de edad avanzada y el apoyo a las perso-
nas cuidadoras. 

Entre las propuestas del Pacto, están, 
además, proporcionar asesoría en materia 
económica y financiera; promover el buen 
trato a las personas mayores y aumentar la 
conciencia social sobre las situaciones de 
abuso. También busca generar entornos lim-
pios y saludables, inclusivos y seguros; pro-
mover el envejecimiento en el propio hogar 
y la participación de las personas mayores 
en actividades de ocio y actos generales, 
así como prevenir la soledad no deseada 
entre las personas mayores de esta zona de 
Pamplona. A todo ello se suma el fomento 
de la investigación sobre necesidades de 
población mayor y determinantes de enve-
jecimiento.

Por nuestra parte, damos a toda la aso-
ciación la enhorabuena, y en especial, a 
nuestra compañera Luisa Josue que ha sido 
una pieza fundamental en el surgimiento y 
trabajo de esta asociación.                          

19 - 09 - 2023
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1. En Pamplona, entre 50 y 100 
personas viven y duermen en la calle, 
debajo de un puente o en bajeras insa-
lubres, rodeadas de suciedad y de ratas, 
contagiándose de enfermedades como 
la sarna. La actuación del Gobierno de 
Navarra y del Ayuntamiento de Pamplo-
na para resolver este grave problema es 
muy insuficiente.

2. En realidad son bastantes más, 
pero hemos de proceder con sentido 
común para no alarmar y para realizar 
un pacto de ciudad inteligente y hu-
manitario que persiga itinerarios de in-
clusión para todas estas personas que 
llegan a nuestra ciudad buscando un 
porvenir mejor, quieren estudiar y traba-
jar, quieren vivir en ciudades de progre-
so como la nuestra. Para ello hemos de 
convencer a Pamplona, a toda navarra, 
que lo mejor es darles estudios, trabajo y 
una vida digna… que el cambio en las 
mentalidades para una buena acogida 
y mestizaje en la comunidad es tarea de 
primer orden y responsabilidad nuestra, 
de las asociaciones civiles y de la admi-
nistración pública.

3. Y, creo que debíamos plantear-
nos seriamente que el mismo pacto se 
adoptara con las comunidades limítro-
fes a Navarra. Que todas contáramos 
con políticas similares de acogida, para 
contrarrestar efectos llamada, sabiendo 
que las comunidades con más riqueza, 
mas debiéramos aportar. Pero tenemos 
el reto de explicarlo bien a la ciudad, 
porque estas personas pueden signifi-
car riqueza para nuestras sociedades… 
porque ya en muchas de nuestras casas 
nos ayudan en las tareas, porque les 
encanta la construcción, o el hierro y la 
soldadura, y han venido para quedarse, 
expulsados de sus países por la pobreza 
o por las guerras (cada vez más).

4. Todas las entidades políticas 
–Ayuntamientos, Gobierno (derechos 
sociales, migraciones, educación), el De-
fensor del Pueblo… han manifestado la 

necesidad de acoger a estas personas 
en situación de calle, pero no hay sitios 
habilitados donde hacerlo. En realidad 
faltan sitios donde dormir, donde comer, 
donde asearse, donde lavar la ropa. ¿So-
mos tan rígidos que no somos capaces 
de duplicar los turnos de un comedor 
social para darles de comer? ¿Somos 
tan insensibles que no les proporciona-
mos bonos de ducha o para lavar su 
ropa? Desde que el recurso de San Mi-
guel de Caritas se cerró, los chicos no 
tienen donde ducharse, ni donde lavar 
su ropa y son muy pocas TS las que han 
pensado en cubrir estas necesidades… 
Les ayudamos también con las tarjetas 
de BUS, para poder ir a las escuelas.

5. De forma muy grave, porque 
atenta contra los menores de edad, fal-
ta un sitio donde acoger a familias con 
menores que por falta de vi-
vienda social de alquiler y 
por no tener medios econó-
micos duermen en coches 
o son rescatados en último 
momento  por la administra-
ción y ubicados en hostales. 
Quienes no tienen menores a 
cargo se quedan en la calle.

6. Viene otra vez la ola 
de frio, y ¿Qué tenemos pre-
parado? El 14 de marzo, el 
Defensor del Pueblo instó al 
Gobierno y al Ayuntamiento 
a que adoptaran medidas 
para garantizar el alojamien-
to y la manutención de per-
sonas sin hogar (como indi-
ca la Cartera de Derechos 
Sociales de Navarra), con 
una dotación de recursos y 
plazas suficientes ¿Qué ha 
hecho el Gobierno en la pa-
sada legislatura para habilitar 
estos recursos? Únicamente 
se habilitó “provisionalmen-
te”, mediante acuerdo con 
el Ayuntamiento, el albergue 
municipal de peregrinos de 

Jesús y Maríadesde el 5 de enero hasta 
el 31 de marzo. Seguido a la calle.

7. Algunos datos de inclusión 
para después señalar déficit y tareas

- Hemos tramitado 330 solicitu-
des de código w para estudiar personas 
en situación irregular, no de la UE, sin NIE

- Mas 35-40 chicos apuntados 
que tienen NIE (caducado algunos) 

- En ELKARTE, con clases de cas-
tellano y matemáticas, en curso de cata 
de oficios hay 20 chicos

- En ELKARTE realizando soldadu-
ra 10 personas en el curso

- 7 chicos han iniciado la CP2 
de Fontanería y refrigeración en virgen 
del camino. A otros 2 les faltan prácticas 

Vivir y dormir en la calle
11 - 09 - 2023

Documento presentado por Apoyo Mutuo 
a la Comisión de Asuntos Ciudadanos del Ayuntamiento de Pamplona
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para terminar la CP1.

- 1 terminado Escuela taller jar-
dinería, 3 construcción, 3 agricultura y 
actualmente unos 12 hacen albañilería. 
Hay unos 35 que han hecho fabricación 
mecánica, cocina, bares restaurantes, 
electromecánica vehículos, cableado 
eléctrico y electrónico en edificios, car-
pintería, textil (2 con importantes minus-
válidas)…

- A 224 chicos les damos comi-
da, ropa, mantas.

- La lista de acogida para Pa-
drón y siguientes acompañamientos es 
de 119. Hemos solicitado por Registro al 
Ayto. que empadronara a 53 chicos con 
respuesta desigual.

- Esta semana pasada hemos 
inscrito en la Pre matrícula de José María 
Iribarren a 59 chicos que a su vez confor-
man un grupo de wasap.

8. Sobre el itinerario de inclusión 
social y de capacitación profesional 
que muchas veces carecen, para que 
puedan encontrar un trabajo, percibien-
do entretantola Renta Garantizada para 

cubrir las necesidades más básicas: alo-
jamiento, comida, ropa y calzado, ALTA 
EXCLUSION en Zapatería 40 está siendo 
un embudo.

Nosotros creemos que los servicios 
sociales del Ayuntamiento, que demo-
ran injustificadamente los procesos de 
inclusión, no nos ayudan. Los chicos lo 
sienten así, por eso piden a las asocia-
ciones que los acompañemos. Se está 
considerando de forma arbitraria y dis-
criminatoria que las personas sin hogar 
no son residentes habituales y no las em-
padronan hasta que hayan transcurrido 
4, 5 y hasta 7 meses y solo después les so-
licitan la Renta Garantizada, que tardará 
otros 3 meses en ser concedida. ¿Cómo 
puede sobrevivir una persona sin hogar 
en un período de  entre 7 y 9 meses si 
no se le proporciona alojamiento y ma-
nutención ni se le concede la Renta Ga-
rantizada? ¿Mendigando, robando?Es  
injusto, y además, muy poco inteligente, 
pues estamos fabricando una bomba 
de relojería.Todas estas personas de-
ben ser atendidas por el programa 
de incorporación en las unidades de 
barrio, directamente.El jueves pasado 
acompañamos a una persona en situa-

ción de calle desde hace 7 meses y 7 
días: después de varias entrevistas con 
alta exclusión y 3 con la TS de la UB, salió 
sin empadronamiento, sin ayuda para 
encontrar una habitación y pagarla, sin 
solicitud de Renta y con una nueva cita 
para el día 20.

9. La administración no les da 
ayuda para el bono bus aunque deban 
desplazarse al Poligono de Huarte o a 
Donapea a estudiar, aunque lo hagan 
desde Barañain o Rotxapea. Para tener 
tarifa F se requiere ahora Resolución fa-
vorable de RG. Antes bastaba informe 
de TS a la Mancomunidad. Pasos atrás, 
como los cangrejos.

10. No terminan aquí los problemas. 
Para las ayudas de emergencia (pago 
de habitación) se nos esta exigiendo 
una cosa imposible, que el dueño firme 
un recibo. Dada la situación del merca-
do inmobiliario y el exiguo parque de vi-
vienda pública en alquiler con un precio 
asequible, en el mejor de los casos, una 
persona de calle, futura perceptora de 
Renta Garantizada puede alquilar una 
habitación sin contrato, sin recibos ni 
padrón, en un mercado opaco, no de-
clarado, cuya existencia conocen tanto 
el Gobierno de Navarra como el Ayun-
tamiento de Pamplona. Nos lleva a una 
grave conclusión: No se quiere sacar a 
los chicos de la calle y ala par tampoco 
se les deja vivir en la calle. Y de hecho se 
practican políticas de desalojo sin alter-
nativa habitacional. Agustinas de Aran-
zadi ha sido desalojada por dos veces, 
edificio de Renfe la semana pasada… y 
habiendo plazas en el albergue se sigue 
limitando la estancia a tres días.

11. Si empadronamos a un chico 
por negarse la administración a empa-
dronarlo se nos indica que no habrá ni 
ayuda, ni solicitud de renta, si no coinci-
de su padrón con su domicilio. Vivimos 
en mundos diferentes. La vida en los 
márgenes es opaca.

12. Los periodos de renovación de 
renta (al año) de menores de 25 años, 
que suspende su cobro por periodo de 
tres meses, los vuelven a situar otra vez 
en la calle pues les falta el ingreso para 
abonar el alquiler de la habitación. Su 
itinerario de inclusión es bruscamente in-
terrumpido, da igual que estén estudian-
do una CP1 o una CP2.                          
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Ante la emergencia climática, cada 
vez más evidente y con graves con-

secuencias humanitarias, medioam-
bientales y económicas, los colectivos 
ecologistas salen a las calles de todo el 
mundo para reclamar medidas urgen-
tes para acabar con los combustibles 
fósiles y limitar el ascenso de la tempera-
tura global a 1,5ºC.

Estas acciones se enmarcan en la 
próxima cumbre climática organizada 
por Naciones Unidas que tendrá lugar el 
20 de septiembre en Nueva York.

Ecologistas en Acción se suma a 
la manifestación para exigir una trans-
formación energética que ponga a la 
ciudadanía en el centro frente a los ne-
gocios macroeconómicos y el beneficio 
empresarial de grandes contaminado-
res.

La emergencia climática, eviden-

ciada por olas de calor, sequías sin 
precedentes, incendios inapagables, el 
calentamiento de los océanos y lluvias 
torrenciales en distintos puntos del pla-
neta, tiene unas consecuencias cada 
vez más graves a nivel humanitario, cli-
mático y económico. Por ello, estas orga-
nizaciones exigen a la comunidad inter-
nacional tomar medidas urgentes con el 
fin de limitar el incremento de la tempe-
ratura global por debajo de 1,5º C en la 
próxima cumbre climática organizada 
por Naciones Unidas el 20 de septiem-
bre en Nueva York.

En este marco, Alianza por el Clima y 
Fridays for Future–Juventud por el Clima, 
con el apoyo de más de 70 organizacio-
nes y plataformas, entre ellas Ecologistas 
en Acción, han liderado la manifesta-
ción principal en Madrid, así como las 
que se han llevado a cabo en muchas 
ciudades del mundo, donde una “ma-

rea negra” ha recorrido las calles simbo-
lizando el necesario abandono de los 
combustibles fósiles.

El último informe del Panel Intergu-
bernamental para el Cambio Climático 
ha sido claro a la hora de establecer 
que, de no tomarse medidas inmedia-
tas, antes de que termine esta década 
se habrá superado el límite de 1,5 ºC y 
se estará muy cerca de los 2ºC. A pesar 
de que los fenómenos meteorológicos 
extremos están mostrando las enormes 
consecuencias humanas, sociales y 
económicas (sequías, inundaciones, 
pérdidas de cosechas…), los gobiernos 
están muy lejos de fijar una reducción 
compatible con las indicaciones cientí-
ficas y, mucho menos, de señalar a los 
combustibles fósiles como uno de los 
principales problemas climáticos a com-
batir.

Ante una dejación de funciones a 
nivel internacional como esta, así como 
ante la gran responsabilidad que ha re-
caído sobre el Gobierno del Estado es-
pañol al presidir el Consejo de la UE en 
un contexto de crisis climática que pone 
en riesgo a toda la humanidad, pero es-
pecialmente a las personas, zonas y co-
lectivos más vulnerables, los colectivos 
convocantes exigen:

Una descarbonización mundial rápi-
da e inmediata, que afecte a todos los 
sectores productivos, atendiendo a los 
principios de justicia social y económi-
ca, enfrentando así la desigualdad que 
se manifiesta entre clases sociales, así 
como entre los denominados Sur y Norte 
global.

Que sea el Norte global quien asu-
ma su responsabilidad histórica en el 
proceso de descarbonización y ponga 
fin a las relaciones neocoloniales con el 
Sur global.

Ningún paso atrás en materia de 
política climática en nuestro territorio. 

Miles de personas se manifiestan en 
distintos municipios del Estado es-
pañol para unirse al grito global de 
“¡Descarbonización ya!”
Ecologistas en Acción 15 - 09 - 2023

Movilización en Nueva York el pasado 17 de Setiembre ante la cumbre 
climática organizada por Naciones Unidas



Berrituz 79 | 2023ko Urria 13

Macroproyectos fósiles como la regasi-
ficadora de El Musel no tienen cabida 
en este escenario de descarbonización, 
necesitamos leyes y normas climáticas 
más ambiciosas para afrontar la emer-
gencia.

Un régimen de incompatibilidades 
que ponga freno a los intereses fósiles y 
de las grandes empresas contaminan-
tes. No podemos permitir ni normalizar 
que Emiratos Árabes Unidos, organi-
zador de la próxima COP28, designe 
como presidente de la cumbre al jefe 
de su petrolera estatal (ADNOC). Es in-
comprensible que los Estados permitan 
que los intereses de las petroleras sigan 
participando en las mesas de negocia-
ción climática.

Poner fin de una forma definitiva 
a los combustibles fósiles es la única 
forma de garantizar un futuro para 
la humanidad. Existen las soluciones 
técnicas, sociales y legislativas ne-
cesarias para afrontar este reto de la 
descarbonización, la reducción neta 
del consumo de energía, a través de 
medidas que pongan en marcha una 
transición hacia un modelo de socie-
dad sostenible dentro de los límites del 
planeta. “Poner fin a los combustibles 
fósiles y nucleares es el primer paso 
para una transformación justa, rápida 
y definitiva de nuestra forma de vida”, 
señala Javier Andaluz Prieto, responsa-
ble de Clima y Energía en Ecologistas 
en Acción Andaluz añade: “Seguimos 
observando como los intereses de las 
grandes empresas se sientan en las 
mesas de negociación, como muestra 
el reciente nombramiento de Hoekstra, 
extrabajador de Shell, como próximo 
responsable de la política climática 
de la UE. Una muestra más de la cerca-
nía de las grandes empresas al poder, 
mientras se desoye a la ciudadanía y 
se malgasta el escaso tiempo que nos 
queda para enfrentar la emergencia 
climática”.

La crisis climática es una crisis de 
desigualdad. La redistribución de la ri-
queza, el avance de la democracia par-
ticipativa y un decrecimiento económi-
co planificado y socialmente justo son 
los pilares fundamentales de esta nece-
saria transición, que solo será posible si 
va de la mano de la protección de los 
ecosistemas naturales y de los derechos 
humanos.                                                    

Lo de Rubiales es grave por partida triple. Por el beso, inapropiado y abusa-
dor. Por la defensa que se hizo de sí mismo. Y porque creo que todavía él, como 
les pasa a muchos hombres, no es consciente de por qué está mal eso que hizo. 

Creo que en esta ola igualitaria y feminista es el momento en el que los 
hombres tenemos que repensar nuestra masculinidad. Podemos decirle a un 
amigo te quiero, darle dos besos cada vez que le vemos, llorar por sus cosas o 
sentir miedo por lo que le pueda pasar a nuestro hijo, sin que ello nos de pudor. 
Podemos evitar mandar imágenes ordinarias, podemos callar a un amigo cuan-
do habla del cuerpo de una mujer de forma irrespetuosa y podemos, en fin, 
escaparnos de esas carcajadas humillantes ante el chiste machista. 

Quitarnos ese peso de encima no solo es liberador para nosotros, sino que 
además haremos más felices a las mujeres que tenemos a nuestro alrededor 
porque dejaremos de ser unos perfectos imbéciles, que es lo que en muchas 
ocasiones muchos hombres somos. La grosería o la impertinencia no pueden 
seguir siendo parte del nosotros. Aprovechemos pues esta ola para mirarnos 
hacia dentro.

En esta ola feminista e igualitaria los hombres tenemos que repensar nuestra 
masculinidad. Quitarnos ese peso de encima no solo es liberador, sino que ade-
más haremos más felices a las mujeres porque dejaremos de ser unos perfectos 
imbéciles, que es lo que en ocasiones somos                                                       .

Joseba Eceolaza Cadena Ser    23 - 09 - 2023

Han sido 50 años de pertenencia a la misma familia política. Mucho tiem-
po, para crecer, para ir viendo y viviendo la vida de muy diferentes maneras. 
Muchas reuniones, muchos debates, muchas preocupaciones, pero también, 
muchas risas, muchos buenos ratos.

Y tú siempre estabas. Siempre tuviste tu casa, vuestra casa, abierta. Allí 
transcurrieron muchos episodios de esa vida política, pero también muchos 
de la otra vida, de la personal, la familiar, la de la amistad.

Te recordaremos como una mujer generosa, luchadora, solidaria, intran-
sigente con las injusticias. No soportabas el racismo y lo hacías ver como tú 
lo hacías todo: sin filtros, sin medias tintas. Clara y directa.

Han sido muchos años y las raíces eran muy profundas porque sentimos 
en el alma que te hayas ido. 

Que tu arraigo a la tierra te dé calor y abrigo. Agur maitia.                      .

Feli

A las aladas almas de las rosas del

almendro de nata te requiero,

que tenemos que hablar de muchas cosas,

compañera del alma, compañera

Agur 
  Esther
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 1)  Rechazar categóricamen-
te cualquier proyecto de ley o política 
social punitiva decorte abolicionista, ya 
que toda evidencia científica apunta a 
que no son efectivas a la hora de redu-
cir la demanda ni el tráfico de personas. 
Además, aumenta nuestra vulnerabili-
dad y clandestinidad.

 2)     Recalcar y enfatizar en el 
desarrollo de políticas, leyes o estrate-
gias comunicativas, que prostitución y 
trata, al igual que agricultura y trata, etc, 
son dos conceptos diferentes.

 3)   Apoyar a los colectivos de 
trabajadoras sexuales, escuchar nuestras 
demandas y proporcionarnos plataformas 
políticas que amplifiquen nuestras voces.

 4)      Que los colectivos en te-
rritorios con mayoría proderechos como 
Catalunya y Euskadi avancen en la re-
dacción de leyes autonómicas para 
garantizar el acceso a la vivienda, re-
ducción del estigma y protecciones 
antidiscriminatorias, utilizando al máxi-
mo las competencias municipales y au-
tonómicas para mejorar la calidad de 
vida de lastrabajadoras sexuales, utili-
zando de base resoluciones con amplio 
consenso como la aprobada en el par-
lamento Catalán con el apoyo de todos 

En un contexto de criminalización 
y constante hostigamiento político, 
pedimos a los partidos políticos:

los partidos salvo PP y VOX.

 5)     Impulsar mociones y en-
miendas en los estatutos de los parti-
dos que blinden las posturas prodere-
chos, como han hecho partidos como 
Catalunya en Comú.

 6)   Blindar la figura de la tra-
bajadora sexual como figura protegida 
dentro de leyes antidiscriminatorias, ga-
rantizando la igualdad de oportunidades 
a la hora de acceder a alternativas labo-
rales, acceder a la vivienda o la justicia.

 7)    La eliminación de los ar-
tículos 36.6, 36.11 y 37.5 de la Ley de 
Seguridad Ciudadana que criminalizan 
directamente a las trabajadoras sexua-
les de la calle. A su vez,negociación de 
espacios para el ejercicio del trabajo se-
xual del sector callejero —un sector inde-
pendiente y autónomo por antonomasia 
al que en vez de criminalizarlo, se le debe 
garantizar especiales cuidados para que 
siga siendo así—. Espacios libres de leyes 
y ordenanzas municipales punitivas, con 
garantías de poder trabajar sin molestar 
ni ser molestadas, ya que las ordenanzas 
municipales, más allá de acabar con la 
prostitución callejera, la despaza a espa-
cios más clandestinos e inseguros.

 8)    Derogación de la prohi-
bición de las páginas webs donde las 
trabajadoras sexuales independientes 
ofrecen sus servicios, ya que solo ha 
conseguido la fuga de servidores hacia 
otros países, aumentando el precio por 
ofertar nuestros servicios y ha precariza-
do aún más a las trabajadoras sexuales.

 9)   Crear bolsas de trabajos 
no precarizados ni feminizados, y alter-
nativas laborales realistas para las com-
pañeras que deseen abandonar el ejer-
cicio del trabajo sexual.

 10)   Derogación o reforma in-
tegral de la Ley de Extranjería, conjun-
tamente con mayores garantías para 
regularizar a las personas en situación 
irregular en España.

 11)   Apoyar la legislación 
reguladora con enfoque proderechos 
humanos basada en el modelo neoze-
landés y redactada con los colectivos 
de trabajadoras sexuales. A su vez, inte-
grar el trabajo sexual dentro de planes 
de cotización y jubilación que ampare 
atrabajadoras sexuales entrando en 
la tercera edad que no tienen plan de 
pensiones ni redesde apoyo.

 12)   Desarrollar programas 
sociales que acojan a trabajadoras 
sexuales de la tercera edad, emulando 
iniciativas como las de la casa Xochi-
quetzal en México, asilo de la tercera 
edad de trabajadoras sexuales para tra-
bajadoras sexuales.

 13)   Reforzar las inspecciones 
laborales en los clubes de alterne. Al 
estar el alterne reconocido como activi-
dad económica sujeta a contratos labo-
rales, se deben garantizar los derechos 
laborales de sus trabajadoras, como son 
estar dadas de alta a la seguridad so-
cial y evitar falsas autónomas.

 14)   Potenciar campañas de 
sensibilización policiales para formar a 
los cuerpos y  fuerzas de seguridad a 
trabajar el estigma y no reproducir ac-
titudes revictimizantes                             

Organización de Trabajadoras Sexuales 09 - 09 - 2023
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Alejandro, háztelo mirar a fondo. 
Como de entrada puede sonar 

algo brusca la expresión, tras leer tus de-
claraciones me explico:

Efectivamente, la taquilla de las co-
rridas de toros no ha funcionado, es más, 
cada vez funciona menos. ¿Y sabes so-
bre todo por qué? Porque afortunada-
mente la sociedad tudelana evoluciona, 
y cada vez rechaza más ese espectácu-
lo indigno consistente en contemplar la 
tortura, agonía y matanza de animales 
que se ejecuta por diversión. 

Y que pase esto, Alejandro, no sig-
nifica que “algo no funcione”. Todo lo 
contrario: significa que valores tan nece-
sarios como la empatía, la compasión y 
el civismo están funcionando, aunque a 
ti eso respecto a este tema no te guste o 
no lo entiendas. 

Significa también que la sociedad 
tudelana mayoritariamente rechaza 
todo tipo de violencia, incluida la que 
se ejerce premeditadamente contra los 
animales. O lo que es lo mismo, que la 
sociedad tudelana en su mayoría no se 
salta a la torera este tipo de violencia. 

Porque las corridas de toros, Alejan-
dro, son violencia. Y son maltrato. Y son 
crueldad. Y quien no se opone a ellas, 
comete la hipocresía de no condenar 
todos los tipos de violencia. 

Fíjate: UPN lleváis en vuestro progra-
ma el apoyo a este tipo de violencia 
(defensa de la Tauromaquia), habéis 
ganado las elecciones por mayoría ab-
soluta y ni por esas se llena la plaza. A lo 
mejor, Alejandro, es que incluso tus vo-
tantes saben distinguir hechos, y esta tra-
dición cruel a muchos no les convence, 
o cada vez menos. Normal, el rechazo 
al maltrato no es cuestión de ideología 
sino de sensibilidad. Lo preocupante hoy 
en día sería lo contrario, el gusto por la 
crueldad. Y fíjate también la cantidad de 
alcohol que se consume en la plaza du-
rante las corridas (no hay más que ver 
las imágenes de las ropas a la salida), 

si el alcohol no estuviera permitido aún 
iría menos gente, de la que sólo acude 
por la juerga. 

Que “hay fórmulas para reactivar 
este tema” dices, refiriéndote a los feste-
jos con muerte. Esa es ni más ni menos 
que una declaración de intenciones im-
propia de un alcalde con un mínimo de 
conciencia acerca de que el buen trato 
a los animales nos dignifica como seres 
humanos.

Una vez me dijiste que tienes gati-
cos, y algún perrico. El toro es un mamí-
fero con la misma capacidad de sentir 
sufrimiento y dolor que un gato. Y no es 
porque te lo diga yo, es que te lo puede 
decir AVATMA, Asociación de Veterina-
rios de toda España Abolicionistas de la 
Tauromaquia, excelentes profesionales. 
Como alcalde, seguro que querrás estar 
bien informado de todos los temas, so-
bre todo a la hora de soltar semejantes 
declaraciones, propias de los tiempos 
que tan bien retrataba Berlanga. 

O Forges, que además de ser un 
genio era antitaurino y tras leerte estaría 

diciendo aquello de “¡Gensanta!, lo que 
hay que leerle a Toquero”.

Hace un par de días leí a ese gran 
periodista tudelano que es Pedro Blan-
co comentando que “ha llegado el 
momento de que Tudela renuncie a los 
espectáculos taurinos como corridas y 
novilladas por respeto a los animales y 
a los contribuyentes”. Se necesitan más 
voces así, más conciencia como esta. 

Por último, Alejandro (de momento) 
decirte que no estaría mal que aprendas 
de la sinceridad que tuvo el ex alcalde 
Luis Casado, allá por 2014, cuando en 
unas declaraciones tras las fiestas sobre 
la también mala taquilla taurina dijo, tex-
tualmente (las oí en la radio): “Está claro 
que la sociedad va cambiando”.

Luis lo admitió. Tú, Alejandro, hoy por 
hoy, representas la más profunda involu-
ción.

Ya que hablas de empaque, ten el 
empaque de evolucionar y de rechazar 
una tradición llena de violencia y de 
crueldad. A ver si eres capaz.                 

 

Carta abierta a Alejandro Toquero, 
alcalde de Tudela
Mapi Jimenez  portavoz del Colectivo Tudela Antitaurina 25 - 08 - 2023

Encuentro antitaurino en vísperas de la fiestas de Santa Ana en Tudela
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La escasez de agua dulce 

Se dice a menudo que en un futuro 
no lejano veremos guerras en el mundo 
por el control del agua dulce. Pero no ha 
hecho falta esperar para que podamos 
ver a la derecha y a la extrema derecha 
de nuestro país, encarnadas en PP y 
VOX, plantear una guerra política para 
el control del agua, basada en la men-
tira, el populismo y la demagogia. El uso 
de la mentira y de las falsas noticias en 
esta guerra política es especialmente 
dañino, porque impide que la sociedad 
tome conciencia del problema real al 
que nos enfrentamos y dificulta la toma 
de decisiones para solucionarlo. 

Hemos vivido un nuevo ciclo climá-
tico con escasez de precipitaciones. 
Esta pertinaz sequía no debería sorpren-
dernos porque es cíclica y cada cierto 
tiempo golpea a nuestro clima medite-
rráneo. Hay, sin embargo, un hecho que 
diferencia esta sequía de otras que solía-
mos sufrir. Se trata del cambio climático 
que va avanzando y, tal como predicen 
los modelos, va haciendo que las preci-
pitaciones escaseen más y más, con la 
consiguiente disminución del volumen 
de agua potable disponible. Además 
de ser más escasas, las precipitaciones 
son a menudo catastróficas cuando se 
producen, lo que también predicen los 
modelos climáticos.

Este hecho se suma, para tensionar 
la situación, a un aumento del consumo 
de agua en nuestro país en las últimas 
décadas. Aumento que está provocado 
por el incremento desmesurado delaa-
gricultura de regadío. De hecho es este 
sector el que se lleva aproximadamente 
el 80% del consumo total de agua . 

Todos los ahorros de agua son bien-
venidos, tanto en el sector industrial, 
como en el de servicios y el doméstico. 
En estas actividades hay aún mucho 
que hacer para reducir el consumo, 
como reparar las canalizaciones, reducir 
las piscinas privadas o construir jardines 
con especies autóctonas y no consumi-
doras de agua. Pero es obvio que nues-

trosmayores esfuerzos deben dirigirse a 
reducir el consumo en la agricultura de 
regadío.

Según algunos cálculos, una Ha de 
regadío puede producir hasta 40 veces 
más que una de secano. No es de extra-
ñar, por tanto, que los agricultores se em-
peñen en poner en regadío más y más 
tierras. Y algunas de ellas se producen 
bajo plástico con unas producciones 
agrícolas muy elevadas que permiten la 
exportación de alimentos. La agricultura 
se ha tecnificado y puede considerarse 
como un sector industrial más.

La falta de conciencia de la escasez 
de agua causa la extensión de cultivos 
muy demandantes y de cultivos que van 
a servir de alimento para el ganado, 
como el maíz, que es un gran consumi-
dor de agua.

La paradoja: cada vez más 
regadío y menos agua para 
satisfacerlo

Los números demuestran a las claras 
estas informaciones. Según la AEMET, el 
clima en España es cada vez más árido. 
Desde 1950, unos 1500 km2 han pasado 
de pertenecer a climas templados para 
ser considerados áridos. Asimismo, la su-
perficie dedicada al regadío ha pasado 
de 1,6 millones de Ha a 3,8 en el mismo 
tiempo, según las estadísticas del Minis-
terio de Agricultura. Este ritmo de puesta 
en regadío se ha acelerado la última dé-
cada, en que se riegan 500.000 Ha más.

Como se ha dicho, el motivo para 
poner en regadío es que con inversio-
nes aceptables se consigue elevar la 
productividad de la tierra notablemente. 
Hoy en día, el regadío ocupa el 23% de 
la superficie cultivada en nuestro país, 
pero produce el 65% de las cosechas. 

Esta extensión del regadío se produ-
ce a la vez que se reducen los recursos 
hídricos, que han disminuido un 12%, 
según el MITERD. Y que se espera dismi-
nuyan entre el 14% y el 40% para 2050, 
según las mismas fuentes.

El problema es claro y conocido. 
Pero no es fácil ponerle solución. Las po-
líticas de reducción de regadío son muy 
impopulares y van contra el consenso 
general de que el regadío es riqueza. In-
cluso la izquierda defendió la extensión 
de los regadíos desde los años 70,reivin-
dicando la puesta en riego de muchas 
tierras para mejorar la productividad y la 
riqueza.

La inversión pública ha ascendido a 
unos 3000 millones de euros según el Mi-
nisterio de Agricultura para modernizar 
regadíos. Esta inversión habría permiti-
do consumir unos 3.000 Hm3 de agua 
menos que si no se hubiera hecho. El mi-
nistro de agricultura, Planas, anunció el 
día 20-4-2023 la inversión de otros 2.130 
millones de euros hasta 2027, para ha-
cer más eficientes los regadíos y poder 
usar otras aguas como la regenerada o 
la desalada. Con todo ello se esperan re-
ducciones en el consumo del 10% apro-
ximadamente. 

Es encomiable buscar más eficien-
cia, pero esto no es la solución. El au-
mento de la eficiencia, sin otras medi-

Sequía, mentiras y noticias falsas
Francisco Castejón. Miembro de Acción en Red de Madrid 07 - 09 - 2023
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das, podría dar lugar a un aumento de 
regadíos con el consiguiente aumento 
en los consumos. El enfoque de aumen-
tar la oferta no es suficiente, hay que 
gestionar la demanda.

Es imprescindible un debate infor-
mado sobre los problemas del agua en 
nuestro país, que cada vez serán más 
acuciantes.

Las Mentiras

Otro dicho común, cuyo autor pudo 
ser Esquilo, es que “la primera víctima de 
la guerra es la verdad”. En esta guerra 
política que han iniciado los sectores 
más conservadores de nuestro país, las 
mentiras y los bulos se han difundido sin 
pudor, confundiendo a la población y, 
como ya se ha dicho, dificultando así el 
necesario debate y la toma de decisio-
nes basada en los datos científicos. 

Ante esta situación de solución com-
pleja, que implica luchar contra el cam-
bio climático pero también adaptarse a 
la escasez creciente de agua dulce, se 
necesita tomar medidas consensuadas 
y cambiar el paradigma sobre la ex-
tensión del regadío. Habría que discutir 
nada menos que sobre los territorios que 
merecen ser regados y cuales no.

Un primer paso será, seguramen-
te,reducir la superficie de regadío de 
nuestro país. Pero, lejos de eso, hemos 

asistido a la agitación de una consig-
na que parece que suena bien: “agua 
para todos”. Como si todos tuviéramos 
derecho a tener toda el agua que de-
seemos. Este lema se usa para alentar 
la construcción de infraestructuras hídri-
cas como grandes embalses y trasvases, 
que es la segunda mentira que se agita 
durante las sequías: “esto no pasaría si 
se hubieran construidos más embalses”. 

Los recursos hídricos disponibles 
serán, como se ha visto, mucho meno-
res. La construcción de más embalses 
solo dará lugar a más embalses vacíos 
en las épocas de sequía. No es esa la 
solución a largo plazo a nuestros pro-
blemas y no debería presentarse como 
tal. También es necesario explicar que 
no habrá agua para todos, para todos 
aquellos que decidan poner en regadío 
más hectáreas, ni siquiera para los que 
ya lo han hecho.

El debate sobre los regadíos ilegales 
en las cercanías de Doñana es el ejem-
plo más claro de agitación de estos bu-
los. La Junta de Andalucía, gobernada 
por el PP, promete que habrá agua en el 
futuro para todos los regadíos, legales o 
no, sin esquilmar Doñana. Es una false-
dad: no habrá agua. Y lo más sensato es 
reducir urgentemente la presión sobre el 
Parque mediante el cierre de los pozos 
ilegales. 

Otro lema que aparece es que el 

agua de los ríos “se pierde” en el mar, en 
lugar de aprovecharse. Es conocido que 
la aportación de sedimentos favorece 
la creación de playas y deltas y el agua 
dulce disminuye la salinidad en la costa 
alejando a especies como las medusas.

Los ríos no son solo unas fuentes de 
recursos para regar nuestros campos 
o mover nuestra industria y aumentar 
nuestra productividad. Son, sobre todo, 
fuentes de vida para nuestros ecosiste-
mas, alojan vida y alimentan la vegeta-
ción de ribera. Es por eso que hay que 
garantizar siempre el caudal ecológico. 
Pero además, vemos que nuestros ríos 
están surcados a menudo por numero-
sos obstáculos inútiles como azudes y al-
gunas presas en desuso. Ha empezado 
una campaña para renaturalizar los ríos 
que consiste sencillamente en el derribo 
de estos obstáculos, lo que permite que 
todo el ecosistema del río reflorezca. Esta 
campaña ha servido a la derecha para 
atacar al gobierno acusándolo de agra-
var la sequía . Han aparecido noticias 
absurdas contra el derribo de presas 
en desuso, como la de Valdecaballeros, 
que se construyó para aprovechar la po-
sible electricidad sobrante de una cen-
tral nuclear que nunca llegó a funcionar. 

El colmo llega ya cuando se ha-
bla de que la sequía puede producir 
escasez de alimentos a corto plazo. Y, 
lógicamente, la culpa será de quien 
no ha construido embalses para alma-
cenar agua. No importa que no haya 
agua para llenarlos, ni que gran parte 
de nuestra agricultura se oriente a la 
exportación o al cultivo para alimentar 
al ganado. O que, por ejemplo, buena 
parte de nuestro grano se importe ya en 
la actualidad. La agricultura en España, 
y nuestro país no es una excepción, no 
está orientada a la soberanía alimenta-
ria ni garantiza el autoabastecimiento. 
Por eso la escasez de algunos alimentos 
podría depender más de fenómenos 
geoestratégicos o de enfrentamientos 
bélicos que de nuestras cosechas.

A vista de todo lo dicho, se hace im-
prescindible y perentoria una reflexión 
sobre nuestra agricultura y el subsiguien-
te consumo de agua, incluyendo la or-
denación de la distribución de regadíos 
en el territorio. Las dinámicas políticas 
puestas en marcha por la derecha no 
ayudan nada, no hacen sino agravar la 
situación.                                                 

Vista aérea de Doñana. En la laguna de Santa Olalla que aparece 
en la imagen, la más grande de las permanentes de este parque 
nacional, declarado Patrimonio de la Humanidad por la Unesco, 

ya no queda agua
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A qué estamos dispuestos a renunciar 
para lograr pasar de un momento 

de violencia a un contexto de paz es 
una pregunta razonable que se ha plan-
teado en muchos lugares y en muchas 
épocas. Ante la necesidad de cerrar he-
ridas no es fácil acertar. 

El olvido, que a menudo se equipa-
ra con el  deseo de normalidad, es una 
idea que socialmente tiene aceptación. 
Considerar que “remover el pasado” es 
negativo resulta común en nuestras so-
ciedades. Por eso, precisamente, el mo-
delo de transición española tuvo tanto 
éxito sociológico: en buena medida se 
defendió la idea de que la reconcilia-
ción se podía culminar sin bucear en las 
heridas. 

Tras la muerte de Franco, la tensión 
entre reconciliación-convivencia y jus-
ticia-verdad marcó el debate político. 
Al final se decidió que la reconciliación 
estaba por encima de la justicia. La Ley 
de Amnistía consolidó la idea de que el 
olvido, aunque sea parcial, es necesario 

para superar la violencia. Así las cosas, 
se impuso la idea del “pasar página 
cuanto antes” como base para la ar-
monía social. El olvido tuvo prestigio, se 
elevó a actitud generalizada y la abso-
lución abarcó todo tipo de delitos. Pero, 
tal y como afirmó ElieWiesel, “el silencio 
estimula al verdugo, no al que sufre”. 

Uno de los peores efectos que dejó 
aquel modelo de transición en la gestión 
de la memoria fue que instaló la idea 
fuerza en la opinión pública española 
de que el olvido es un costo asumible, 
si a cambio los avances son sustancia-
les. El precio de la Transición fueron las 
víctimas del franquismo, de la violencia 
política, de la de ETA o de grupos ultras 
que nunca fueron tenidas en cuenta ni 
protagonizaron el debate político. 

Uno de los grandes problemas mo-
rales del modelo español de transición 
y de amnistía es que igualó a víctimas 
y victimarios, y equiparó también a per-
sonas que habían cometido graves crí-
menes con personas que estaban en la 

cárcel por repartir propaganda. 

Ello dejó desprotegidas también a 
las víctimas del terrorismo: no solo excar-
celó a personas con delitos de sangre, 
sino que además hizo que se archivaran 
investigaciones policiales en marcha 
en torno a atentados gravísimos, como 
el que ETA perpetró contra la cafetería 
Rolando. Ocurrió en 1974 y fueron ase-
sinadas trece personas. A los autores 
materiales dejaron de buscarlos. El en-
tramado de colaboradores quedó en 
libertad. 

Se suele decir que la verdad es un 
derecho, pero en realidad la verdad 
es una cualidad de la convivencia. En 
nuestro país la verdad la han tenido que 
construir las asociaciones que han de-
fendido los derechos de las víctimas o 
las propias víctimas con sus recuerdos. 

Al amparo de la Ley de Amnistía, la 
sensación de impunidad por los críme-
nes cometidos durante la dictadura se 
ha extendido. Ningún crimen del fran-
quismo ha sido juzgado, muchos de los 

La Transición inacabada: 
entre la verdad y la reconciliación
Joseba Eceolaza, autor del libro “ETA: la memoria de los detalles”. Miembro de Batzarre

“El abrazo” Obra del pintor Juan Genovés

El olvido, que a me-
nudo se equipara con 

el  deseo de normalidad, 
es una idea que social-
mente tiene aceptación. 
Considerar que “remover 
el pasado” es negativo 
resulta común en nues-
tras sociedades. Por eso, 
precisamente, el modelo 
de transición española 

tuvo tanto éxito sociológi-
co: en buena medida se 
defendió la idea de que 
la reconciliación se po-
día culminar sin bucear 

en las heridas. 
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Joseba Eceolaza, autor del libro “ETA: la memoria de los detalles”. Miembro de Batzarre

asesinatos cometidos por grupos ultras 
o funcionarios policiales tampoco han 
sido investigados y más de 65 asesinatos 
cometidos por ETA quedaron impunes 
gracias a esta norma. 

La reconstrucción de los hechos, 
ya sea jurídica o histórica, hace que 
las víctimas obtengan respuestas o se 
planteen preguntas que las persiguen 
durante toda la vida. En este sentido, a 
la verdad jurídica y la verdad histórica 
se suman la verdad del testimonio, un 
instrumento que no solo completa el re-
lato de lo que ocurrió, sino que además 
tiene un poder reparador fuerte. Por eso, 
reconocer oficialmente también implica 
dar veracidad a los testimonios.

En un homenaje al socialista Fer-
nando Buesa, asesinado por ETA en el 
año 2000, su hija Sara apuntaba a los 
perpetradores y se hacía las pregun-
tas sin respuestas que probablemente 
se hayan formulado muchas víctimas: 
¿Quiénes asesinaron? ¿Dónde están? 
¿Qué hacen? ¿Tienen una vida normal? 
Para muchas víctimas el consuelo de la 
verdad, a veces, es más importante que 
el castigo judicial, una lección que tam-
bién aprendimos en la batalla de la me-
moria histórica. 

Porque la verdad no sólo repara y 
reconcilia, la verdad que se convierte 
en un hecho social también salva a la 
víctima de cualquier sensación de cul-
pabilidad. Fijar lo sucedido suele facilitar 
un juicio moral al pasado. Y esos 370 crí-
menes de ETA sin resolver son el recor-
datorio de que la herida de la violencia 
supura, todavía, por esa parte oscura en 
la que se ubica la falta de verdad. 

En esta era del testimonio necesita-
mos construir una cultura de la memo-
ria que nos ayude a cerrar las heridas 
del terrorismo de la mejor manera, sin 
atajos, sin correr, sin dejar tareas pen-
dientes, sin caer en la tentación de la 
compensación de daños, sin poner en 
marcha un relato para neutralizar otro, 
sin caer en la trampa de la teoría del 
empate, sin que se imponga un relati-
vismo inmoral, sin caer en la sensación 
ficticia de que una vez que ETA dejó de 
matar el terrorismo y sus consecuencias 
ya están superadas. 

Por eso hay que tener en cuenta eso 
que dice Reyes Mate “las víctimas no 
pueden ser el precio del progreso”.         

El Portavoz Parlamentario de la coalición, Carlos Guzmán, ha rechazado la 
invitación realizada por el Ayuntamiento de Pamplona y ha reivindicado una III 
República que democratice completamente nuestro país.

El Portavoz Parlamentario de la coalición, Carlos Guzmán, ha rechazado la 
invitación realizada por el Ayuntamiento de Iruña a los actos conmemorativos 
del 600 aniversario del Privilegio de la Unión en los que participarán los reyes. 
Guzmán, se suma así a lo ya anunciado por el Portavoz de la coalición en el 
Ayuntamiento de Iruñea, Txema Mauleón.

Carlos Guzmán ha reivindicado la III República como mecanismo demo-
cratizador del país. “Frente a una institución antidemocrática, anacrónica y pa-
triarcal, desde Contigo Navarra – Zurekin Nafarroa defendemos la necesidad 
de un proceso constituyente que democratice completamente nuestro país. 
Como representantes públicos, elegidos de manera democrática por la ciu-
dadanía, no podemos legitimar con nuestra presencia aéste, ni a ningún otro 
acto, a una institución como la monarquía. Los y las españolas ya tenemos la 
suficiente madurez como para elegir democráticamente a nuestra jefatura del 
estado”, ha indicado Carlos Guzmán.

El Portavoz Parlamentario de Contigo Navarra – Zurekin Nafarroa ha critica-
do también que la visita de los monarcas haya ocasionado la suspensión del 
acto de apertura del curso académico de la Universidad Pública de Navarra. 
“Nos parece el colmo de los despropósitos que la visita a Iruñea del señor Feli-
pe y de la señora Leticia haya ocasionado la suspensión del acto de apertura 
del curso académico de la UPNA. LaNavarra académica y estudiantil, someti-
da y condicionada por un acto protocolario de tintes medievales”, ha indicado 
Carlos Guzmán                                                                                                         . 

Contigo Navarra – Zurekin 
Nafarroa no participará 
en la visita de los reyes a 
Pamplona 06 - 09 - 2023
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Ha comenzado un nuevo ciclo legis-
lativo en Navarra tras las elecciones 

del pasado 28 de mayo, y es un buen 
momento para hacer una lectura de lo 
que fue la pasada legislativa en el cam-
po medioambiental, en mi opinión, bas-
tante critica, así como plantear cuáles 
pueden ser los retos ambientales para el 
nuevo ciclo. En este artículo me centraré 
en la gestión del agua, el mundo de los 
residuos y su problemática en nuestra 
comunidad, y finalmente la crisis climá-
tica y la ley foral de Transición Energética 
y Cambio Climática, que fue aprobada 
por unanimidad en el Parlamento Vasco 
el pasado 22 de marzo de 2022.

Calentamiento global
Comenzando por esta última cues-

tión, este verano de 2023 se han ba-
tido a nivel del planeta todo una serie 
de récords. A mediados de septiembre, 
la Agencia de Meteorología Mundial 
(OMM) advertía de que el mes de agos-
to había sido en conjunto 1,5ºC más 
cálido que la media preindustrial de 

1850-1900, las temperaturas globales de 
la superficie del mar habían alcanzado 
máximos sin precedentes y el hielo ma-
rino antártico su mínimo histórico para 
esta época del año, con un 12% inferior 
a la media, y en el Ártico más de lo mis-
mo, aunque no tan agudizado.  

Por su parte, el secretario general de 
Naciones Unidas, Fernando Guterres vino 
a declarar que “nuestro planeta acaba 
de soportar una temporada a fuego len-
to. El verano más caluroso jamás registra-
do. El colapso climático ha comenzado. 
Los científicos lleva mucho tiempo advir-
tiendo de lo que desencadenará nues-
tra adicción a los combustibles fósiles”, 
y también vino a lanzar un mensaje más 
optimista cuando dijo que “todavía po-
demos evitar lo peor del caos climático, 
y no tenemos un momento que perder, 
siempre y cunado pongamos medidas 
ya y con la mayor contundencia”. 

En este misma línea pero antes, el 
Sexto Informe del Panel Interguberna-
mental de Naciones Unidas (IPCC, en 
sus siglas en inglés), que fue redactado 
entre los años 2021 y 2022, y que cons-

tituye la evaluación más completa so-
bre la evolución reciente del clima y su 
proyección futura, venía a decir también 
que todavía estamos a tiempo, siempre 
y cuando las medidas y los compromi-
sos sean a corto plazo y contundentes. 
No se puede perder un minuto más. 

Como afirman desde Naciones Uni-
das, la época de la ebullición global 
está aquí, y el grado y medio (1,5ª C) del 
acuerdo de París está tan cerca que ya 
está empezando a medirse a lo largo de 
periodos de meses, como ha ocurrido 
entre junio y agosto. Es inconcebible que 
con una rotundidad científica tan aplas-
tante en el año 2023 vayamos a marcar 
un nuevo récord mundial de consumo 
de petróleo y de producción de carbón. 
Menospreciamos la gran amenaza del 
carbono ya acumulado en la atmósfera 
y, sobre todo, el aumento de la enorme 
presión que los fenómenos extremos van 
a ir ejerciendo sobre elementos clave 
como infraestructuras urbanas, vías de 
comunicación, explotaciones agrícolas, 
redes eléctricas, ecosistemas y, en último 
término, vidas humanas.

Julen Rekondo, experto en temas ambientales y Premio Nacional de Medio Ambiente 17 - 09 - 2023

” Algunos retos ambientales 
en Navarra

Hace ya un año y medio en que fue aprobada  por unanimidad la ley foral 
de Cambio Climático y Transición Energética en el Parlamento de Navarra, 
entrando en vigor tras su publicación en el Boletín Oficial el 22 de marzo de 
2022. Como dije en su día, la citada ley no está a la altura de la crisis climá-
tica que afronta nuestra comunidad, aunque tenga algunos aspectos posi-
tivos, introducidos en las largas sesiones de debates realizadas en la Comi-

sión de Desarrollo Rural y Medio Ambiente del Parlamento de Navarra, en las 
que participé. 
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En el caso de Navarra, los principa-
les cambios esperados en función de los 
estudios realizados son un incremento 
generalizado de temperaturas, un cam-
bio en el régimen  de precipitaciones y  
cada vez más fenómenos meteorológi-
cos extremos, como las inundaciones y 
las sequías.  

La magnitud y trascendencia de 
esta problemática justifica la necesi-
dad de una ley, de modo que se sienten 
unas bases adecuadas para la transi-
ción energética. Por un lado, para que 
se alcance la reducción de emisiones 
de gases de efecto invernadero y que 
en 2050 se llegue a cero emisiones, y, por 
otra parte, para mitigar las consecuen-
cias y los costes del cambio climático 
que está ya aquí, y alcanzar la resilencia 
del territorio.

Hace ya un año y medio en que fue 
aprobada  por unanimidad la ley foral 
de Cambio Climático y Transición Ener-
gética en el Parlamento de Navarra, en-
trando en vigor tras su publicación en 
el Boletín Oficial el 22 de marzo de 2022. 
Como dije en su día, la citada ley no 
está a la altura de la crisis climática que 
afronta nuestra comunidad, aunque ten-
ga algunos aspectos positivos, introduci-
dos en las largas sesiones de debates 
realizadas en la Comisión de Desarrollo 
Rural y Medio Ambiente del Parlamen-
to de Navarra, en las que participé. En 
ese sentido, abundan en la citada ley 
las declaraciones de intenciones y ado-
lece de poca concreción, sin objetivos 
vinculantes, obligaciones y por tanto sin 
poder sancionador, además de que hay 
unas 15 remisiones expresas a futuros re-
glamentos y otras tantas a futuros planes 
de actuación, hojas de ruta, estrategias, 
con lo cual su implementación se alar-

ga en el tiempo, en unos momentos de 
emergencia climática.   

Tras más de un año y medio de la 
aprobación de la ley foral de Cambio 
Climático y Transición Energética, el ba-
lance no puede ser más negativo. No 
se ha elaborado ningún reglamento, no 
hay planes de inspección, y en cuanto 
a la creación de la Asamblea ciudada-
na de Cambio Climático y Transición 
Energética, una cosa muy positiva en el 
ámbito de la participación ciudadana 
y la gobernanza, no se ha dado ningún 
paso. Algo parecido ocurre con la Comi-
sión sobre fiscalidad verde, que no se ha 
creado, y que es muy importante para 
que se ponga en práctica el principio de 
“quién contamina, paga, y quien conta-
mina más, más paga”, que supone una 
herramienta básica para la promoción 
de acciones y actitudes proambientales, 
y la desentivación de actuaciones con 
severo impacto en el clima. Un balance 
pobrísimo.

¿Que se puede hacer? 
Alianza por el Clima de Navarra 

viene “a exigir al Gobierno de Navarra 
que debe creerse la declaración de 
emergencia que hizo en 2019 y poner 
los presupuestos, los recursos y las he-
rramientas necesarias para alcanzar 
elevar la ambición de los objetivos de 
reducción de emisiones de la Ley de 
Cambio Climático y Transición Energéti-
ca, en coherencia con las indicaciones 
científicas y la justicia social. Un proce-
so de revisión que debe realizarse con 
la participación de la ciudadanía, las 
entidades científicas y la sociedad civil 
organizada, a través de una asamblea 
ciudadana,  en el que se debe antepo-

ner la protección de un futuro vivible y 
una transición justa frente a los benefi-
cios de un modelo de crecimiento invia-
ble que nos está llevando a un colapso 
ambiental y social.

Es hora de pasar de las declara-
ciones, de los planes, de los proyectos, 
de las leyes a los hechos.  Basta ya de 
bla, bla, bla. Basta de hilar un discurso 
en torno a la acción climática y la tran-
sición energética y desmentirla con los 
hechos, aliándose con el gran capital e 
impulsar proyectos que atentan contra 
el clima como Mina Muga, el TAV  o el 
coche eléctrico privado.

Es hora de poner en marcha, y que 
se refleje en leyes y presupuestos lo de-
clarado, una fiscalidad climática que 
penalice a quien más tiene y a quien 
más contamina,  planes de movilidad 
que se ejecuten, no simple papel mo-
jado, las energías renovables en suelo 
urbano o urbanizable, y educación, re-
cursos para la educación ambiental....

No podemos dejar que quiénes nos 
han llevado hasta aquí sigan retrasando 
las soluciones, poniendo en grave peli-
gro un futuro digno para las presentes 
y futuras generaciones. El tiempo para 
actuar se agota y nos jugamos todo en 
esta lucha”. 

La ley foral de Transición Energética 
y Cambio Climático y su nulo desarrollo 
hasta ahora, me recuerda a la ley foral 
de Residuos y su Fiscalidad, de 18 de ju-
nio de 2018, en cuanto a su aplicación; 
una ley pionera en el Estado español, 
aprobada con éxito por el Parlamento 
de Navarra, y en la que algunos de sus 
aspectos más importantes e interesantes 
no se han puesto en marcha cinco años 
después.                                                

Concentración en el Ayuntamiento de Pamplona en una 
de las recientes movilizaciones internacionales
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La ley de residuos y su fiscalidad 
se basa en la preservación del medio 
ambiente y la salud humana, y en ella 
prima “la prevención, la reutilización y el 
reciclado sobre la incineración y la eli-
minación en vertedero”, contando con 
unas novedades importantes que supo-
nen un auténtico cambio de rumbo en 
la gestión de residuos. Entre ellas, citaría 
el impuesto sobre la eliminación en ver-
tedero y la incineración, que pretende fo-
mentar la prevención, la reutilización y el 
reciclado, y cumplir las metas estableci-
das en la normativa europea, siguiendo 
la lógica del “quien contamina, paga”. 
Los ingresos de este impuesto pasarán a 
formar parte de un Fondo de Residuos 
que se destinará exclusivamente a fines 
previstos en la nueva ley: acciones de 
sensibilización y de investigación en pre-
vención; mejora de los sistemas de reco-
gida selectiva y transporte; recuperación 
de zonas degradadas y suelos contami-
nados; y acciones de preparación para 
la reutilización, entre otros.

La realización de una prueba del Sis-
tema de Devolución, Depósito y Retorno 
(SDDR), que en 2024 estará extendido en 
19 países de la UE, aunque no es el caso 
de España, donde los consumidores 
que compran un producto pagan una 
pequeña cantidad de dinero que se re-
embolsará cuando, una vez que hayan 
terminado de usarlo, lleven el residuo ge-
nerado a un punto de recolección.

Otra de las novedades recogidas en 
la nueva ley es el plan para indemnizar a 
los municipios que dispongan o vayan a 
contar con infraestructuras o instalacio-
nes de gestión de residuos a modo de 
“compensación por la carga ambiental 
y social adicional” respecto a otras enti-
dades locales.

Y, que también, fija un objetivo muy 
ambicioso, como es el reto de conseguir 
que la recogida selectiva alcance la re-
cogida del 70% de los residuos domés-
ticos en los próximos 10 años para su 

posterior reciclaje, considerando que la 
media europea está en el 45%.

Cinco años después, como decía 
anteriormente, algunos de sus aspectos 
más importantes e interesantes no se 
han puesto en marcha como la prueba 
a realizar del Sistema de Depósito, De-
volución y Retorno (SDDR), el pago por 
generación de residuos de acuerdo al 
principio de “quién contamina, paga”, 
entre otras cosas.

La problemática de los residuos en 
Navarra no acaba en la ley de residuos 
y su fiscalidad. Un tema importante, cuya 
competencia es de la mancomunidad 
de la Comarca de Pamplona es la cons-
trucción del Centro de Tratamiento de 
residuos de Imarcoin, cuyas obras, tras 
tras año y medio de retraso, arranzaron 
el pasado día 4 de septiembre, y cuyo 
fin se espera para finales de 2025 o 2026. 

En Berrituz ya se han escrito artículos 
muy críticos a dicho centro, por parte de 
Julen Mendiguren u otros, por lo que no 
ahondaré en ello. El acuerdo programá-
tico que el 14 de septiembre firmaban 
Independientes, EH Bildu, Geroa Bai y 
Contigo Zurekin también incidía en que 
un fin primordial es buscar una solución 
para el material llamado de ‘rechazo’, ya 
que el vertedero de Gongora tiene los 
días contados. 

Pero hay más cosas. Llevamos 10 
años con la misma cantinela de hacer 
un compost de calidad, cuando desde 
2013 la materia orgánica se lleva a bio-
metanizar a Caparroso, para contaminar 
el río Aragón, y el tratamiento de envases 
corre a cargo de Ecoembes, que según 
un estudio de  Greenpeace, realizado 
a partir de datos públicos y publicados 
por la Administración, solo el 25% de los 
envases plásticos se recuperaron en el 
Estado español en 2021, mientras que la  
gestora de los contenedores amarillos y 
azules (Ecoembes), afirma que la tasa 
de reciclado de los envases que gestio-

na fue del 82,8% en 2021, un 87,3% en el 
caso del plástico.

El recurso agua
En lo que respecta al recurso agua, 

convendría recordar el llamamiento que 
hacía el pasado 20 de abril la Confede-
ración Hidrográfica del Ebro (CHE) a los 
ayuntamientos navarros “a ahorrar agua 
ante un verano complicado, que en el 
caso de que las entidades locales de-
tecten un riesgo en el abastecimiento, 
se recomienda adoptar medidas como 
ahorro en el uso del agua de boca. De 
esta forma, si las entidades locales de-
tectan un riesgo, se recomienda que 
adopten las medidas preventivas nece-
sarias, tales como la concienciación a la 
población, el ahorro en el uso del agua 
de boca u otros usos de agua depen-
dientes del abastecimiento municipal y, 
en su caso, de restricciones para asegu-
rar el suministro”.

Me resulta llamativo que en épocas 
de sequía se llame a reducir el consumo 
de agua de boca y a que los y las ciuda-
danas hagan un esfuerzo extraordinario 
de ahorro. Es cierto que todos los con-
sumos cuentan, y que evidentemente 
cuanta menos agua malgastemos me-
jor. Ahora y mucho antes de la sequía.

Pero no menos cierto es que las po-
líticas de ahorro de agua tengan que 
ser coherentes y deban centrarse en los 
mayores consumidores, y en este caso la 
agricultura, que alcanza el 80% del con-
sumo de agua en Navarra.

No puede ser que se pida reducir 
el consumo de agua de boca a una 
población como la de Navarra, que ya 
está en 97 litros por habitante al día, la 
segunda que menos consume a nivel 
estatal, después de la vasca, habiendo 
reducido con mucho su consumo en los 
últimos años, y mientras tanto se estén 
incrementando los riegos sin tener en 

Cambio climático es decir menos disponibilidad de agua, y lo lógico sería 
aplicar el principio de precaución antes de promover nuevas superficies de 

riego. Pero, por el contrario, hay una especie de negacionismo hidráulico, que 
no quiere reconocer la disminución de caudales y sigue apostando por unas 

políticas de regadío suicidas con demandas insostenibles.
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cuenta la emergencia climática en que 
vivimos.

En los últimos 10 años el riego en 
el Estado español ha crecido un 8,3% 
(290.420 Ha) y en Navarra un 7,1% 
(8.822 Ha), según datos del Ministerio de 
Agricultura. Solo con este crecimiento en 
Navarra se podría haber suministrado 
agua a más de la mitad de la población 
de nuestra comunidad. Así, ¿qué debe-
ría ser lo primero que tenemos que ha-
cer si queremos ser coherentes?

A la luz de los datos oficiales, el rega-
dío se lleva el 80% del agua en Navarra, 
y a pesar de la emergencia climática 
en que vivimos, donde las precipitacio-
nes disminuirán de un 15% a un 20% en 
Navarra a finales del siglo XXI según los 
estudios del Gobierno de Navarra, se 
siguen demandando más regadíos, y 
la Confederación Hidrográfica del Ebro 
viene a hacer llamamientos para que la 
población ahorre agua de boca u otros 
usos de agua dependientes del abaste-
cimiento municipal. Y, con los regadíos, 
¿qué hay que hacer?, ¿seguir con ellos 
sin freno?

Ya nadie se atreve a poner en duda 
que han disminuido las precipitaciones 
y que han aumentado los fenómenos 
extremos de sequías e inundaciones, 
afectando seriamente a los caudales de 
los ríos. El Cedex (organismo dependien-
te de los ministerios de Fomento y de 
Transición Ecológica) estima una reduc-
ción de la escorrentía en la cuenca del 
Ebro del 27% para 2100.

Negacionismo hidráulico
Sin embargo, desde diversas institu-

ciones y organismos, entre ellos el Go-
bierno de Navarra,   se sigue apostando 
por incrementar el regadío, sin tener en 
cuenta el impacto del cambio climático 
y sin valorar las consecuencias que el 
aumento de cultivos de regadío tendrá 
sobre la biodiversidad y los ecosistemas. 

Sin duda, es hora de replantearse la agri-
cultura del futuro. No podemos esperar 
más.

Pronunciar cambio climático es 
decir menos disponibilidad de agua, 
y lo lógico sería aplicar el principio de 
precaución antes de promover nuevas 
superficies de riego. Pero, por el contra-
rio, hay una especie de negacionismo 
hidráulico, que no quiere reconocer la 
disminución de caudales y sigue apos-
tando por unas políticas de regadío sui-
cidas con demandas insostenibles. Así, 
desde el Gobierno de Navarra actual, 
creado tras las elecciones del pasado 
28 de mayo, se siguen planteando más 
regadíos, unas 21.000 nuevas hectáreas 
con la segunda fase del canal de Na-
varra, cuando hay que acabar con más 
regadío, porque no hay agua. Esta pos-
tura del gobierno tripartito (PSN-Geroa 
Bai-Contigo Zurekin), me llama mucho 
la atención, porque hay un acuerdo pro-
gramático que une a los tres partidos 
que sustentan el gobierno actual, que 
me parece muy bien, pero también en 
algunas otras materias, como el euskera 
en cuanto a la zonificación, hay diferen-
cias y así constan, de forma  escrita. Pero 
en otros temas, y sin tratar de equiparar-
las, como es el caso de la extensión de 
regadíos, no se hace lo mismo. ¿A que 
se debe? 

La adaptación al cambio climático 
obliga a abandonar los proyectos de 
nuevos regadíos, que hasta la fecha 
se han tragado, no solo el agua, sino 
también la mayor parte de los recur-
sos públicos para la agricultura y la 
ganadería, cuando ese dinero público 
y subvenciones hubieran venido muy 
bien para fomentar una agricultura y 
ganadería más sostenibles y adapta-
das al cambio climático, apoyando 
también a las explotaciones familiares, 
la ganadería extensiva, la agricultura 
ecológica, los regadíos tradicionales y 
también, como no, mejorar los actua-
les regadíos                                        .

La adaptación al cambio climático obliga a aban-
donar los proyectos de nuevos regadíos, que hasta 
la fecha se han tragado, no solo el agua, sino tam-

bién la mayor parte de los recursos públicos para la 
agricultura y la ganadería, 
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Es ya una “costumbre” en el ámbito de 
la política, analizar la acción de los 

nuevos gobiernos una vez que se cum-
ples los 100 días desde el inicio de su 
gestión. Se entiende que en esos prime-
ros meses se marcan los grandes objeti-
vos estratégicos y el “talante” con que se 
van a afrontar.

A nuestro juicio, el balance de los 
100 días de la nueva alcaldesa de Pam-
plona-Iruña se puede resumir en tres 
conceptos: parálisis, autoritarismo y mar-
keting.

Parálisis. Si uno piensa en los gran-
des proyectos pendientes en la ciudad, 
prácticamente ninguno avanza o están 
paralizados. De todos ellos cabe desta-
car los siguientes.

De manera errática autoritaria, Iba-
rrola a pesar de contar con varias de-
claraciones en contra aprobadas por 
la mayoría democrática, se lanzó a ad-
judicar y comenzar las obras del par-
king de calle Sangüesa. A la vista de 
la movilización popular, recula siquiera 
parcialmente, lo que muy probable-
mente va a suponer una indemniza-
ción importante a costear por las arcas 
públicas. Por si fuera poco, y a pesar 
de que se ha vuelto a exigir descartar 
el proyecto y analizar la problemática 
del barrio del Segundo Ensanche en el 
marco del nuevo Plan, ellas siguen em-
peñadas en su “proceso participativo” 
del que nada se sabe y del que solo 
busca legitimar sus decisiones unilate-
rales.

Otro tanto se puede decir de pro-
yectos como el Plan del Ensanche, que 
sufre un gran retraso y no se han moles-
tado en intentar consensuar, la reurbani-
zación de Sarasate (con la lógica nue-
vamente de “o se hago lo que yo quiero 
o no se hace nada”) la falta de estudio 
de alternativas para la rotonda de San 
Jorge, o la búsqueda de soluciones de 
consenso con Gobierno de Navarra y el 
resto de grupos al reto urgente de bus-
car un techo digno a todas las personas 

que viven en la calle en nuestra ciudad.

Problemas antiguos parados y retos 
nuevos para los que nada se aporta. Ni 
una sola propuesta en firme para poner 
en marcha un urgente Plan de Vivienda 
que dé respuesta a las más de 10.000 
familias y jóvenes que demandan una 
vivienda protegida en régimen de alqui-
ler fundamentalmente, aunque también 
en compra. 

Parálisis y ocurrencias. Abrir deba-
tes como el de la plaza Merindades 
cuando está en debate el Plan del En-
sanche en el que ya se contemplan y 
existen alegaciones sobre esa plaza y 
sobre todo el barrio, denota un mode-
lo de gobierno sin proyecto de ciudad, 
a base de “ocurrencias que llamen la 
atención”.

Desde luego en marketing sí que 
estamos invirtiendo. En luces navideñas, 
en una nueva “marca Pamplona” o en 
la “visita Real” sin contar con la mayoría 
democrática, estamos despilfarrando di-
nero como nunca. Sirvan estos ejemplos 
como máximos exponentes de una alo-
cada carrera de presencia mediática y 
uso partidista de los recursos públicos, 
que nos llevan a afirmar que efectiva-
mente ante la incapacidad de gestión, 
solo queda marketing.

Y acabo con una idea esencial. La 

ley establece que cuando no se alcan-
zan acuerdos con mayoría absoluta 
para gobernar, sea la lista más votada 
la que obtenga la alcaldía. Se trata de 
una fórmula para facilitar la gobernabi-
lidad pero obviamente requiere que ese 
alcalde o alcaldesa saliente, tenga ca-
pacidad de acuerdo con los grupos de 
la oposición, pues de lo contrario, como 
ya vivimos la pasada legislatura, se está 
abocado a la ciudad a una parálisis 
permanente.

Sin embargo, cuál está siendo la ac-
titud de UPN y su alcaldesa. Por el mo-
mento, desde los grupos de la oposición 
que conformamos una amplia mayoría 
democrática, nos hemos encontrado un 
muro de autoritarismo. Prácticamente 
ninguna de las numerosas resoluciones 
de pleno o comisión aprobadas por la 
mayoría progresista, se ha llevado ya a 
la práctica. Es más, alardean de que no 
las van a cumplir a pesar de contar con 
el apoyo de 16 concejales y concejalas 
frente a 11 de las derechas, cuando no 
frente a 9 pues no en vano el PP se ha 
desmarcado en ocasiones de la postura 
de UPN. Como se imaginarán, si no ca-
paces siquiera de cumplir lo que exige 
la mayoría democrática, las llamadas al 
consenso de Ibarrola son pura retórica, 
pues su gestión está siendo opaca y au-
toritaria.                                                    

Pamplona-Iruña: 100 días de 
parálisis, autoritarismo y marketing
Txema Mauléon Concejal de Pamplona-Iruña por Contigo-Zurekin 25 - 09 - 2023

Cristina Ibarrola
Alcaldesa de Pamplona
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Decenas de organizaciones y cientos 
de personas se manifiestan en Gra-

nada para exigir a mandatarias y man-
datarios de la UE y de la Comunidad Po-
lítica Europea que cambien el rumbo de 
sus políticas, actualmente contrarias a los 
intereses de las personas y el planeta.

Ecologistas en Acción se suma en 
esta marcha a las decenas de organi-
zaciones sociales, sindicales y políticas 
que conforman la Cumbre Social de 
Granada, una respuesta ciudadana a la 
cumbre de la Alhambra que se celebra 
los próximos 5 y 6 de octubre.

La transición energética justa, un 
sistema de movilidad accesible y sos-
tenible, una reindustrialización verde o 
avanzar en la soberanía alimentaria son 
algunas de las reivindicaciones que han 
planteado.

La gran manifestación, que ha 
arrancado en la Fuente de las Batallas 
de Granada, ha comenzado afirmando 
que “en medio la actual crisis multidi-
mensional, especialmente acentuadas 
por la emergencia climática y ambiental 
y el agotamiento de recursos naturales, 
con guerras y ante el auge de las extre-
mas derechas con sus políticas racistas, 
misóginas y anti LGTBIQ+, el programa 
de la Presidencia española del Consejo 
de la UE no plantea una adecuada res-
puesta a los principales desafíos”.

Por ello, ciudadanía y organizacio-
nes sociales, sindicales y políticas han 
manifestado la necesidad de movilizarse, 
denunciar los impactos de las políticas 
de la UE y expresar sus reivindicaciones 
desde los principios de promoción de la 
paz, la igualdad, la democracia, la solida-
ridad y una verdadera sostenibilidad.

A la manifestación han llegado au-
tobuses organizados para la ocasión 
desde Madrid, Huelva, Sevilla, Málaga, 
Cádiz y Almería, entre otros lugares. Jun-
to con las personas y colectivos asisten-
tes de Granada, han recorrido la ciudad 
bajo el lema “Otra Granada, otra Europa 
es posible”.

Entre las pancartas también se ha 
leído “Ante la Europa del capital, justicia 
Ecosocial”, o “La Unión Europea no es 
como la pintan”. Consignas con las que 
se ha denunciado el impacto de las ac-
tuales políticas de la UE. Además, en la 
marcha se han expuesto las reivindica-
ciones y propuestas ciudadanas desde 
los principios de promoción de la paz, la 
igualdad, la democracia y la solidaridad.

l Ecologistas en Acción, como par-
te de la Cumbre Social de Granada, ha 
enumerado sus reivindicaciones:

l Una transición energética justa 
con financiación pública responsable.

l Una reindustrialización verde de-
colonial que respete los límites biofísicos 
del planeta.

l Un sistema de movilidad accesi-
ble y sostenible basado en un transporte 
público colectivo.

l Frenar la Agricultura 4.0 y avan-
zar en la soberanía alimentaria.

l No más muertes en la frontera 
Sur. Regularización ya.

l Justicia ecosocial y ecofeminista, 
blindar los servicios públicos y los presu-
puestos sociales y verdes, reparto justo 
de la riqueza.

l Defender a la juventud e impul-
sar una transformación hacia una edu-
cación ecosocial.

l Descolonizar las relaciones exte-

riores de la UE.

l Repensar la estructura producti-
va basándose en el reparto del trabajo, 
una vida más ociosa y con menos im-
pacto ambiental.

Helios Escalante Moreno, portavoz 
de Ecologistas en Acción, ha declarado: 
“Ante la gravedad del momento que vi-
vimos, desde los movimientos sociales 
debemos impulsar una agenda común 
que confronte con las políticas impulsa-
das desde los Estados y la UE, dirigidas 
a garantizar la acumulación de capital 
en lugar de a enfrentar la emergencia 
climática y la grave crisis ecológica. Es-
tas políticas ahondan en la privatización 
y la pérdida de derechos sociales así 
como en la obscena desigualdad eco-
nómica, a nivel nacional e internacional. 
Queremos señalar también la política 
exterior racista y neocolonial de la UE, 
cuyas medidas de control de la migra-
ción cuestan la vida a miles de perso-
nas en el Mediterráneo cada año a la 
vez que se explotan los recursos de los 
países del sur global”.

Pablo Agustín Pérez, también por-
tavoz de la organización ecologista, ha 
añadido: “Hemos venido aquí a exigir y 
gritar bien alto para que nos escuchen 
todos estos mandatarios que hoy se 
concentran en Granada. Exigimos una 
UE y unas políticas públicas que defien-
dan a las personas, a la vida y la natu-
raleza, y no los intereses de las grandes 
corporaciones.”                                       

Ecologistas en Acción se suma en esta marcha a las decenas de organizaciones socia-
les, sindicales y políticas que conforman la Cumbre Social de Granada, una respuesta 
ciudadana a la cumbre de la Alhambra que se celebra los próximos 5 y 6 de octubre.

30 - 09 - 2023

“Otra Granada, otra Europa es posible”
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En el momento en que escribo este 
artículo, el conflicto social que se ha 

producido y se está produciendo como 
consecuencia de la pretensión de UPN 
de impulsar un aparcamiento subterrá-
neo en la calle Sangüesa de Pamplona, 
cuando parecía que estaba en visos de 
paralización y descarte definitivo, acaba 
de reactivarse al anunciar la Alcaldesa 
una “consulta popular” o “proceso par-
ticipativo” en la zona en torno al mismo, 
que mucho nos tememos solo busque 
salvar la cara ante este estrepitoso fra-
caso.

Más allá de cómo se resuelva defini-
tivamente, creo que ya se pueden sacar 
algunas conclusiones para el futuro más 
inmediato.

Qué duda cabe que, durante los 
últimos veranos, hemos podido compro-
bar como el cambio climático está ya 
aquí, con sus olas de frío y de calor cada 
vez más extremo. Sus efectos son palpa-
bles a todos los niveles: medioambiental, 
social, sanitario, económico, y suponen 
una amenaza para la vida, también en 
las ciudades donde, según Naciones 
Unidas, se concentra más del 50% de la 
población mundial y se producen entre 
el 60% y el 80% de las emisiones de efec-
to invernadero.

Con estos datos y esta realidad, exis-
te cada vez más una creciente corriente 
de opinión pública a nivel mundial favo-
rable a tomar medidas más ambiciosas 
para atajar las emisiones contaminan-

tes, y lo que es también muy importante, 
medidas que busquen “proteger” a la 
población de esos duros efectos en las 
grandes ciudades. Como ejemplo para-
digmático esta misma semana se publi-
caba que “París planea plantar 170.000 
árboles, eliminar plazas de aparcamien-
to y suprimir un 40% del asfalto”.

En ese contexto, la derecha gober-
nante en el Ayuntamiento de Pamplona, 
estando en clara minoría, no se le ocu-
rre mejor idea que diseñar un parking 
subterráneo en un barrio especialmente 
“duro” ambientalmente (un barrio con 
un serio problema de tráfico de paso, es-
casísimas zonas arboladas, de parques 
infantiles, plazas públicas, en definitiva 
espacios de encuentro social agrada-

Aparcamiento 
de Calle Sangüesa, 
democracia 
y calidad de vida
Txema Mauleón Concejal de Pamplona-Iruña por Contigo-Zurekin 02 - 09 - 2023

Una de las numerosas concentraciones que hicieron retroceder a la Alcaldesa
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ble donde “hacer la vida”), y en una de 
las pocas calles que hace de “refugio 
climático” por contar con arbolado de 
cierto porte, y pegada al “pulmón” de 
dicho barrio, esto es, la Plaza de la Cruz, 
que es “el mayor espacio de encuentro 
vecinal del barrio”.

Como suele ser habitual un proyec-
to, además, con numerosas irregularida-
des en su gestión, con adjudicación “a 
dedo” de la redacción del mismo, utili-
zación de una asociación creada para 
otro aparcamiento en otra calle distinta 
(con el detalle chusco de que parte de 
las personas demandantes originales 
ya habían fallecido por el paso de casi 
15 años), sin estudios serios de alterna-
tivas y demanda, con crecientes dudas 
de existencia de claros intereses econó-
micos entre promotores del mismo, con 
un coste carísimo por plaza, y generan-
do un choque legal muy serio entre la 
Junta de Gobierno y el Pleno, que es 
quien debe aprobar el presupuesto de 
la parte del proyecto que supone la reu-
rbanización de la zona.

Afortunadamente y tras unos meses 
de intensas y crecientes movilizaciones 
ciudadanas, la Alcaldesa decide sus-
pender temporalmente las obras. Ve-
remos en que acaba porque cuando 
todo apuntaba a que se desecharía el 
proyecto de manera definitiva, estamos 
en la situación que describía al inicio.

Para concluir, me gustaría centrar-

me en dos aspectos de lo acontecido 
estos meses.

En primer lugar, y esto es menos no-
vedoso pero si importante, remarcar la 
cultura autoritaria con que ha actuado 
la derecha en este asunto. Si ya de por 
sí su aprobación inicial denota escasa 
cultura democrática, al aprobarse un 
proyecto de esta envergadura sin pasar 
por comisión, sin informar a la oposición 
y en periodo electoral, una vez se pro-
ducen las elecciones y  las fuerzas que 
se oponen al mismo ampliamos la ma-
yoría en contra de dicho proyecto, pa-
sando de 14 a 16 concejales/as, UPN y 
su alcaldesa deciden iniciar las obras a 
pesar de que la oposición aprobamos 
hasta cuatro declaraciones previas so-
licitando que no se inicien. Como digo, 
puro autoritarismo de quien no respeta 
a la mayoría democrática expresada 
en las urnas.

En segundo lugar y como algo es-
pecialmente positivo, hay que señalar la 
amplia y creciente movilización popular 
que ha sido clave para la paralización 
de las obras. En este aspecto, lo que más 
ha llamado la atención ha sido la “trans-
versalidad” de la misma. Si en otras oca-
siones ha sido la izquierda social quien 

ha liderado y nutrido importantes movili-
zaciones como en su día la de la plaza 
del castillo y otras, en este caso se ha 
producido en un barrio habitualmente 
con amplia mayoría de las derechas en 
las diferentes elecciones, y protagoniza-
do por vecinos y vecinas de todas las 
ideologías, no tengo ninguna duda que 
muchas votantes de las fuerzas de dere-
chas que apoyaron la elección de Iba-
rrola. En ese aspecto, parece claro que, 
afortunadamente, la conciencia cívica 
por una ciudad y unos barrios más ver-
des, sostenibles y con calidad de vida, 
está avanzando en el conjunto de la so-
ciedad, más allá de algunos fanáticos 
negacionistas muy ligados a la extrema 
derecha y parte de las derechas.

Es evidente que uno de las grandes 
desafíos, si no el mayor, que tenemos 
como sociedad en los próximos años, es 
cómo combatimos el cambio climático 
y nos protegemos de sus duros efectos. 
Sirva este caso, en que se ha sido capaz 
de articular amplias mayorías políticas 
y una fuerte movilización popular muy 
transversal, como aprendizaje para se-
guir avanzando en la necesaria transi-
ción hacia un modelo de ciudad más 
verde, sostenible y con calidad de vida .

El pasado 24 de Setiembre fallecia a los 79 años nuestro compañero de 
A.M.O - Batzarre José María Auzmendi Sanz, nacido en Bakaiku, amigo bueno, 
leal y generoso tal y como lo demostró a lo largo de su vida. Firme opositor 
al franquismo, con la llegada de la democracia se implicó participando en 
el primer Concejo de Ansoain, elegido la primera vez el 1979, representando 
los anhelos de libertad y justicia de los vecinos y vecinas de nuestro Pueblo. 
Sirvan estas lineas de reconocimiento a su persona a la vez que trasladamos 
el sentimiento por su pérdida a su hermana Karmele y al resto de sus familiares.

Josetxo

Hasta 
siempre 

José Mari  
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Los resultados electorales de 23J son 
en primer lugar un triunfo para las iz-

quierdas en tanto que garantizan la im-
posibilidad del que gobierne el tándem 
de la derecha PP-VOX. El PP había inflado 
sus posibilidades activando a todo gas 
sus terminales mediáticas y Freijó y su 
equipo han manejado la campaña de 
forma prepotente y marrullera en base 
al “antisanchismo” vacuo y tratando de 
ocultar o minimizar los acuerdos con Vox 
en los recién estrenados gobiernos de 
comunidades como Extremadura o Pais 
Valenciá con unas escandalosas pro-
puestas de recortes sociales y de liberta-
des que han provocado la movilización 
del electorado de izquierdas.

 Sanchez por su parte ha realizado 
un intenso y eficiente trabajo de denun-
cia contra el tándem PP-Vox y los graves 
efectos que tendría un gobierno de am-
bos, que finalmente le ha llevado a su-
mar un millón  votos sobre los que tenía 
2019 y  dos parlamentarios más. El que la 
suma de ambas fuerzas de derechas no 

alcance la mayoría parlamentaria abre 
la puerta a que las izquierdas y los par-
tidos nacionalistas traten de alcanzar 
acuerdos que permita nuevamente la 
constitución de una coalición de gobier-
no progresista. Tarea nada sencilla pero 
a todas luces conveniente y posible.

Vox ha perdido 19 escaños y con 
ello abre una crisis el su interior y genera 
una frustración de las extrema derecha 
europea que esperaba reforzar sus posi-
ciones al alza como ocurre en Francia, 
Alemania o Italia. La negación de la vio-
lencia machista y el cambio climático,… 
todo ello adobado con un lenguaje 
guerracivilista ha generado una desa-
fección en parte de su electorado y ha 
sido un revulsivo para el electorado de iz-
quierdas más pasivo. Con todo conviene 
no darlos por amortizados porque el es-
pacio político con este tipo de mensajes 
ha echado raíces en Europa y el Mundo 
y está en proceso de expansión.     

Sumar ha hecho una buena cam-
paña y ha obtenido un buen resultado 

si tenemos en cuenta que ha tenido 
que enfrentarse a la escenificación 
pública de tensiones internas durante 
largo tiempo, en un contexto en el que 
ya predominaba la división, descrédi-
to y desmovilización de la izquierda del 
PSOE. Conviene tener presente que es el 
declive de Unidas Podemos, que se pro-
longa durante más de 5 años y que ha 
ofrecido sus datos más elocuentes en 
las pasadas elecciones del 28M, el que 
ha suscitado el nacimiento de Sumar. 
Una plataforma que se enfrenta a las 
limitaciones y errores cometidos por las 
anteriores experiencias, que afronta los 
complejos y extendidos problemas de la 
división de la izquierda, que promueve 
un nuevo lenguaje cercano y accesible 
a la gente, unas propuestas que afron-
tan los problemas de la vida cotidiana 
y plantea un proyecto trasversal que 
va más allá de los Partidos,… Todo ello 
genera nuevas expectativas, ilusiones y 
motivaciones en medio de un ambiente 
de desanimo provocado por el evidente 

23J. El triunfo de la esperanza
Txema Mauleón concejal del Ayuntamiento de Pamplona por CN-ZN y miembro de Batzarre 28 - 07 - 2023

Idoia Villanueva, Yolanda Díaz, Ione Belarra y Edurne Eguino en un acto de campaña en Pamplona

Con todo esto hemos inaugurado un nuevo ciclo en el que la ancestral división elec-
toral de la izquierda da paso a unas fórmulas electorales únicas, tanto en Navarra 

como en el Estado. Cada partido o colectivo mantendrá la identidad que considere, 
pero tendrá que ser bajo una cobertura electoral compartida que habrá de resolver 

la correlación de fuerzas interna con fórmulas democráticas
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l Puedes afiliarte. Podrás participar en todo 
tipo de actividades y en la toma de decisiones 
abonando una  cuota de afiliación ajustada a tus 
posibilidades.

l Puedes ser simpatizante. Recibirás informa-
ción, podrás participar en actos e iniciativas sin ad-
quirir compromiso económico.

l Puedes recibir gratuitamente la revista Ezke-
rretik Berrituz en tu domicilio y el boletín digital 

PUEDES CONTACTAR CON BATZARRE:
l Llamando al teléfono 948224757
l Enviando un correo a batzarre@batzarre.org
l A través de nuestra página www.batzarre.org                                   

en “Conócenos”–“Participa” o en “Afíliate”
l Por medio de personas de Batzarre que co-

nozcas
l Acercándote a nuestras sedes
Calle Navarrería Nº 15 – 1º de Pamplona-Iruña
Calle Herrerías Nº 15 Bajo de Tudela

l Afiliatu zaitezke. Era guztietako jardueretan 
eta erabakietan parte hartu ahal izango duzu, zure 
aukeren araberako afiliazio-kuota ordainduta.

l Alderdizale izan zaitezke. Informazioa jasoko 
duzu, ekitaldi eta ekimenetan parte hartu ahal izan-
go duzu konpromiso ekonomikorik hartu gabe.

l Ezkerretik Berrituz aldizkaria eta buletin digita-
la doan jasotzea

BATZARREREKIN HARREMANETAN JAR ZAITEZKE :
l 948224757 zenbakira deituta
l Batzarre@batzarre.org helbidera mezu bat 

bidalita.
l www.batzarre.orgwebgunearen bidez (“Eza-

gut gaitzazu”, “Parte hartu” edo “Afilia zaitez”)
l Ezagutzen dituzun batzarreko pertsonen bidez
l Gure egoitzetara hurbilduta
Navarrería kalea, 15 – 1. Pamplona-Iruñea
Herrerías kalea 15, Tudela

¿Quieres participar 
en Batzarre o

conocernos mejor?

Batzarre hobeki
ezagutu edo bertan

parte hartu nahi

proceso de cierre de ciclo que veníamos 
percibiendo en la trayectoria de UP. 

Como es lógico, la difícil tarea de 
encajar en un complicado puzle los 15 
partidos que se han integrado en Sumar 
ha generado tensiones y el resultado fi-
nal no ha satisfecho por igual a todos los 
protagonistas, pero pese a las dificulta-
des la resultante final de dicha tarea ha 
sido encomiable, más aún si tenemos 
en cuenta que el adelanto electoral del 
23J obligaba a precipitar el proceso de 
construcción del proyecto con el com-
plejo recorrido de la elaboración de las 
listas electorales en el plazo de pocos 
días. Como decía Ernest Urtasun, porta-
voz de Sumar en la rueda de prensa tras 
conocerse los resultados electorales “Es-
tos resultados son un punto de partida, 
llamado a extenderse en los próximos 
años”. En definitiva, Sumar ha llegado 
para quedarse y el resultado del 23J es 
un buen y sólido inicio de una andadura 
que acaba de comenzar.

También en Navarra, los resultados 
han sido positivos. Ciertamente Sumar en 

Navarra no consiguió representación en 
el Parlamento, pero los 43.564 (12,85%) 
votos obtenidos al parlamento encabe-
zado por Idoia Villanueva (a 2.200 votos 
del parlamentario que obtuvo UPN) y los 
41.390 que logró Edurne Eguino al Sena-
do suponen un espectacular crecimien-
to en relación a los 20.000 votos (6,08%) 
que obtuvimos en las elecciones Forales 
como Contigo Zurekin.

Todos los miembros de Contigo 
Navarra-Zurekin Nafarroa (Podemos, IU, 
Batzarre e Independientes) apoyamos 
entusiastamente desde un principio el 
proyecto de Sumar y dedicamos nues-
tras energía a realizar la mejor campa-
ña posible. Sirvió para un mejor conoci-
miento mutuo y seguir fortaleciendo los 
vínculos entre las gentes de los diversos 
colectivos. En el transcurso de esta an-
dadura, ha quedado clara la compene-
tración y sintonía entre Contigo-Zurekin 
y Sumar como dos proyectos que están 
llamados a estrechar lazos en los tiem-
pos venideros.

Con todo esto hemos inaugurado 
un nuevo ciclo en el que la ancestral di-

visión electoral de la izquierda da paso 
a unas fórmulas electorales únicas, tan-
to en Navarra como en el Estado. Cada 
partido o colectivo mantendrá la identi-
dad que considere, pero tendrá que ser 
bajo una cobertura electoral comparti-
da que habrá de resolver la correlación 
de fuerzas interna con fórmulas demo-
cráticas. Esto, a mi entender, es por fortu-
na un proceso sin marcha atrás. 

En estos dos envites electorales re-
cientes (28M y 23J) las izquierdas trans-
formadoras de Navarra hemos estado a 
la altura de lo demandado por las gen-
tes que quieren cambiar las cosas y he-
mos salido fortalecidas, generando una 
imagen de unidad y buen entendimien-
to. Iniciamos pues un nueva andadura 
en el que desde estas bases unitarias, 
ambiciosas e ilusionantes aspiramos 
a extender nuestra representación, y a 
influir con cada vez mayor fuerza en el 
escenario político navarro para avanzar 
en la igualdad, impulsar el feminismo, 
pelear contra el cambio cilmático y en-
sanchar el espacio de las libertades y 
derechos.                                                
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Eusko Ikaskuntzak argitaratu berri du Aniztasuna eta bizikidet-
za Nafarroan. Euskara eta identitate nazionalak, hainbat ur-

tetako lanaren emaitza, non hainbat esparru eta ideologiatako 
adituek parte hartu duten. Artikulatzen duen ardatza da plu-
raltasunaren kontzientzia eta haren balioa indartzeko beharra, 
eta, aldi berean, Nafarroako euskararen zaurgarritasuna onart-
zeko beharra.

Euskararen erabilera gure erkidegoan arautzen duen Le-
gea 1986koa da, Nafarroako Forua (LORAFNA)  Horren sekuent-
zia 1982ko zonifikazioa sartu zen, 2017an “Vascuenceren Legea 
Euskararen Legera” izena aldatu eta gaur egun hor gaude.

Gaztelania eta euskara Nafarroako berezko hizkuntzak dira. 
Hizkuntzak tradizio baten gordelekuak dira, nahiz eta haien 
funtzio nagusia komunikazioa izan. Gatazka batzuetan saihes-
tezina da, baina ikuspegi orokorrak errespetua eta bizikidetza 
izan beharko luke. Eta noski: ezin da inola ere ezagutzen ez 
dena errespetatu. Gaur egun, euskararen babes instituzionala 
eremu euskaldunera mugatua dago.

Nafarroako gainerako eskualdeetan, ikasi nahi duten pert-
sonek zailtasunak dituzte, eta, aunitzetan, ez da aintzat hartzen 
haien ezagutza lan bila dabiltzanean, ingelesa, frantsesa edo 
alemana kontuan hartzen direnean. Euskararen Foru Legeak D 
ereduan (osorik euskaraz) irakaskuntza publikoaren eskaintza 
galarazten zuen Nafarroako zati handi batean. Gabezia hori, 
zorionez, zuzendu egin zuen lege horren aldaketak, 2014. ur-

Recientemente la Sociedad de Estudios Vascos/Eusko Ikas-
kuntza ha publicado el estudio Diversidad y convivencia en 

Navarra. El euskera y las identidades nacionales, fruto de varios 
años de trabajo y en el que han participado especialistas de 
varios ámbitos e ideologías. El eje que lo articula es la necesi-
dad de fortalecer la conciencia de la pluralidad y su valor, y, 
al mismo tiempo, reconocer la vulnerabilidad del euskera en 
Navarra. 

La Ley que regula el uso del euskera en nuestra comuni-
dad es del 1986, resultado directo del amejoramiento de Fue-
ro Navarro (LORAFNA) como secuencia de ello se introdujo la 
zonificación 1982, en 2017 se cambio la denominación “La Ley 
del Vascuence a la Ley del Euskera” en la actualidad estamos 
ahí.

El castellano y el euskera son lenguas propias de Nava-
rra. Los idiomas son depositarios de una tradición, aunque su 
función principal es la comunicación. El conflicto es a veces 
inevitable, pero la tónica general debería ser el respeto y la 
convivencia. Y claro: no se puede respetar lo que no se conoce 
en absoluto. 

Al día de hoy el euskera tiene un respaldo institucional li-
mitado a la denominada zona vascófona. En las demás zonas 
de Navarra, las personas que desean aprenderlo se encuen-
tran con dificultades y, a menudo, no se valora su conocimien-
to cuando buscan trabajo, cuando sí se tienen en cuenta 

el inglés, el francés o, 
incluso, el alemán. La 
vigente Ley Foral del 
Vascuence impedía la 
oferta de enseñanza 
pública en el modelo D 
(íntegramente en eus-
kera) en gran parte de 
Navarra. Tal carencia 
fue felizmente corregi-
da por la modificación 
de tal ley en 2014, siem-
pre que haya deman-
da suficiente. Ahora es 
el momento para em-
pezar a crear consen-
sos que permitan en 
un futuro previsible la 
extensión del modelo A 
(el euskera como asig-
natura) en los progra-
mas educativos de la 
Comunidad Foral, a fin 
de que todo el alumna-

Anai txikiarekin 
aniztasuna eta 
bizikidetza euskaraz

Diversidad y convi-
vencia con el herma-
no menor euskera 

Battitte Martiarena Batzarreko kidea 04 - 08 - 2023
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do tenga un conocimiento básico del vascuence, como tiene 
de otros idiomas. 

Como señala el mencionado estudio, hasta ahora el cho-
que entre identidades no nos han permitido avanzar hacia 
ese nuevo consenso que la lengua vasca precisa en Nava-
rra. El nacionalismo español se ha caracterizado por poner 
trabas a los derechos de los vascohablantes. Por su parte, 
la estrategia del nacionalismo vasco ha consistido en iden-
tificar la lengua con un proyecto político y considerar su 
oficialidad en toda Navarra como un derecho absoluto e 
irrenunciable.  

Navarra precisa de una tercera vía que supere los maxi-
malismos. Más allá de las identidades nacionales, todas res-
petables, muchas personas que hablamos habitualmente 
en euskera y que trabajamos a favor de la lengua deseamos 
una paz lingüística en nuestra comunidad. El estudio de Eusko 
Ikaskuntza constituye un buen punto de partida para ello. Los 
partidos políticos que representan a la ciudadanía navarra de-
berían tomar nota.                                                                      

tean, baldin eta behar adina eskaera badago. Orain da unea 
Foru Komunitateko hezkuntza programetan A eredua (euska-
ra irakasgai gisa) zabaltzea ahalbidetuko duten adostasunak 
sortzen hasteko, ikasle guztiek euskaraz oinarrizko ezagutza izan 
dezaten, bertze hizkuntza batzuk bezala.

Azterlan horrek adierazten duenez, orain arte identitateen 
arteko talkak ez digu bide eman euskarak Nafarroan behar 
duen adostasun berri horretara iristeko. Espainiar nazionalis-
moaren ezaugarria euskaldunen eskubideei trabak jartzea 
izan da. Bertzalde, euskal nazionalismoaren estrategia izan da 
hizkuntza proiektu politiko batekin identifikatzea eta Nafarroa 
osoko ofizialtasuna eskubide absolutu eta utziezintzat hartzea.

Nafarroak maximalismoak gaindituko dituen hirugarren bi-
dea behar du. Nortasun nazionaletatik haratago, denak erres-
petagarriak, euskaraz hitz egin ohi dugun eta hizkuntzaren alde 
lan egiten dugun aunitz pertsonok  gure erkidegoan hizkunt-
za-bakea nahi dugu. Eusko Ikaskuntzaren azterketa abiapuntu 
egokia da horretarako. Nafarroako herritarrak ordezkatzen di-
tuzten alderdi politikoek kontuan hartu beharko lukete.          

realmente enriquecedo-
ras para el colectivo. A las 
reuniones ordinarias en 
las que participábamos 
se unían las citas posterio-
res que él animaba para 
continuar las discusiones. 
Quienes más cerca estuvi-
mos de él en aquél tiem-
po siempre disfrutamos 
de sus  razonamientos y 
su pasión. Por delante de 
todo era generoso y dialo-
gante. Un hombre bueno

Durante unos años y 
hasta el inicio de la pan-
demia, mantuve un habi-
tual contacto con él de 
donde fueron surgiendo 
interesantes debates, un 
buen manojo de ideas 
compartidas y en especial 

un cariño y reconocimiento mutuo que hoy perduran en 
mí, más allá de su súbita despedida.

Cuando en nuestras conversaciones, nos acercába-
mos a la vida cotidiana siempre estaban presentas Mari 
Luz, Maite e Irene porque pese a su timidez y discreción, 
transmitía, casi sin querer, que ellas eran para Iosu el centro 
de sus afectos y emociones. 

Sentimos mucho tu partida Iosu, pero sábete que tu 
aportación, tu entrega y tu saber hacer es una huella que 
quedará entre nosotras y nosotros.                                      

                                                 Andoni   07 - 08 - 2023

El 18 de Julio falleció 
repentinamente en Ando-
silla Iosu Pardo. Destacaba 
en el su sensibilidad social 
y política siempre desde la 
izquierda. Como miembro 
de UGT presidió el comité 
intercentros de la Banca 
navarra y representó al PSN 
varias veces como concejal 
en el Ayuntamiento de An-
dosilla y como parlamen-
tario foral  en la legislatura 
de 2003-2007. Rompió con 
su partido con el “agosta-
zo” de 2007 cuando el PSN 
optó por aliarse con UPN en 
el gobierno de Navarra, cuando se pudo hacer un acuer-
do de las izquierdas.

Poco después se incorporó a Batzarre y jugó un impor-
tante papel en la preparación de la 1ª Asamblea General de 
Batzarre que se celebró en 2017. Economista de formación 
y experto en lides organizativas, aportó sus conocimientos 
y su dilatada experiencia a los primeros e inexpertos pasos 
de Batzarre en su andadura organizativa para finalmente 
formar parte de la Coordinadora y el Consejo Político que se 
constituyó a raíz de la mencionada Asamblea.

Fiel a sus convicciones de izquierda y apasionado por 
la política, aportaba habitualmente propuestas e ideas 

Agur 
Iosu
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Una Oficina Política renovada publi-
có los sucesivos números del órgano de 
ETA, Zutik, desde octubre de 1965 hasta 
finales de 1966.

Otros escritos editados por la Ofici-
na Política fueron el Catecismo de la 
Acción Sindical, Acción sindical en la 
empresa y Acción democrática en el 
barrio. Asimismo publicó un librito, igual-
mente clandestino, en el que se recogía 
una parte del libro de Serge Mallet La 
nouvelleclasse ouvrière. Ya en vísperas 
de la V Asamblea difundió un cuaderno 
en el que se resumían los puntos de vis-
ta de esta corriente. Llevó por título Por 
una izquierda socialista revolucionaria 
vasca.

Las ideas que propagaba la Oficina 
Política provocaron reacciones hostiles 
de algunos sectores de la organización, 
inclusive de varios de los fundadores de 
ETA, que, entre otras cosas pero muy es-
pecialmente, reprochaban a la OP su 
españolismo (es decir, su no identifica-
ción con el nacionalismo vasco) y su 
oposición a la posibilidad de iniciar una 
actividad violenta a corto plazo.

La corriente de la oficina política 
y la violencia

La atención prestada a la cuestión 
de la violencia para alcanzar unos fines 
políticos había sido un elemento distinti-
vo de ETA desde su fundación en 1959, 
pero el debate sobre esa cuestión pasó 
a primer plano cuando arreció el enfren-
tamiento interno en el verano y en el oto-
ño de 1966.

Se discutía si había que empezar ya 
con acciones violentas que fueran más 

allá de lo que se había hecho anterior-
mente o si, por el contrario, aún no había 
llegado el momento de dar pasos de 
mayor envergadura.

En el corto período que va del otoño 
de 1965 al final de 1966, nuestra corrien-
te, identificada con la Oficina Política, 
había recibido muchas influencias en lo 
tocante a la lucha armada y a otras mu-
chas cuestiones.

Era el resultado de un ansia por bus-
car asideros ideológicos y, a la vez, de 
nuestra ignorancia y falta de experien-
cia. En 1965 todavía estaba viva cierta 
influencia guevarista, pero, al correr de 
1966, fuimos evolucionando en una di-
rección muy distinta. No descartábamos 
que un día hubiera que pasar a enfren-
tamientos armados pero creíamos que 
no había que empezar a pegar tiros ya. 
En pocas palabras, no veíamos a fran-
jas importantes de la sociedad de esos 
años en disposición de lanzar un desafío 
armado al Régimen.

En esos meses recibimos una acu-
sada influencia de autores como André 
Gorz o Bruno Trentin, que situaban la 
lucha contra el neocapitalismo en la 
perspectiva de la movilización a favor de 
las reformas de estructura o reformas 
revolucionarias.

Estos puntos de vista chocaban con 
la mencionada seña de identidad insta-
lada en ETA y con el deseo de una par-
te de la organización de empezar ya a 
usar las armas. La cuestión de la actuali-
dad de la acción violenta se convirtió en 
un asunto central en el conflicto interno 
de ETA.

Nuestras ideas sobre el particular se 

podían encontrar el Nº 42 de Zutik (Julio 
de 1966) donde se decía: La violencia 
servirá «para dar el último paso de la 
revolución socialista, ya que muy difícil-
mente será realizable si no es de modo 
violento». También se exponían en el ci-
tado escrito Por una izquierda socialis-
ta revolucionaria vasca, del otoño de 
1966, en el que se postulaba una violen-
cia limitada, es decir: 

1) no acabar con vidas humanas, lo 
cual, se decía, solo se justifica en el cur-
so de una insurrección armada, cuando 
haya garantías de que el proceso arma-
do pueda continuar hasta el final; 

2) Que tuviera un respaldo popular

3) Que la actividad armada no po-
larizara toda la actividad de la organi-
zación.

Todo esto estaba muy lejos de la 

1968: Cuando ETA empezó a matar
Una evocación personal

Eugenio del Río.  Artículo recogIdo de la revista Galde Nº 41 Julio 2023

La atención prestada a la cuestión de la violencia para alcanzar unos fines 
políticos había sido un elemento distintivo de ETA desde su fundación en 1959, 

pero el debate sobre esa cuestión pasó a primer plano cuando arreció el enfren-
tamiento interno en el verano y en el otoño de 1966.
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1968: Cuando ETA empezó a matar

Eugenio del Río.  Artículo recogIdo de la revista Galde Nº 41

puesta en marcha de una organización 
especializada en asesinar con el fin de 
imponer unos objetivos políticos a los 
enemigos y a la propia sociedad. Quie-
nes se nos oponían no opinaban de la 
misma forma. Prevalecía la idea de que 
había que dar ya un paso adelante, si 
bien no siempre estaba muy claro lo que 
esto podía significar en concreto.

Primera parte de la V Asamblea

Nuestros adversarios hablaban de 
una guerra revolucionaria que había 
que preparar (de ello se ocupaba el 
llamado Informe verde que circuló en 
aquellos momentos).

«Los quehaceres de una guerra re-
volucionaria requieren un alto grado de 
preparación político-social del pueblo. 
Como etapa previa para esta formación 
es necesaria una especial preparación 
de los militantes de ETA, que son los que 
deben formar al pueblo. Cada militante 
debe ser un cuadro, cada contacto una 
charla, una orientación».

En vísperas de la V Asamblea, que 
se acabó celebrando a comienzos de 
diciembre de 1966 en la casa cural de 
Gaztelu, ETA estaba muy dividida. 

Con las ideas propugnadas por la 
Oficina Política estaba buena parte de 
la OPA (Organización Paralela) guipuz-
coana, integrada sobre todo por traba-
jadores jóvenes, bastantes de los cua-
les habían pasado ya por la cárcel, un 
grupo de universitarios guipuzcoanos y 
militantes diversos. 

Era un sector más unificado ideoló-
gicamente que el contrario, integrado 
por miembros de la sección de Activis-
mo, con una parcela de la organización 
de Vizcaya y por la mayoría de los exilia-
dos que entonces no eran muy nume-
rosos. Su presencia en Guipúzcoa era 
menor. Se trataba de un conglomerado 
ideológicamente heterogéneo en el que 
se distinguían liderazgos variados como 
el de Txillardegi (contrario al marxismo 
y a la idea de la guerra revolucionaria), 
Julen Madariaga (identificado con las 
ideas de Krutwig, acérrimo partidario de 
la violencia), José Antonio Etxebarrieta 
(que criticaba la idea de una «guerrilla 
tercermundista», que atribuía al texto de 
Madariaga La insurrección en Euzkadi, 
de 1963, pero defensor de la violencia 
po- lítica). Este conjunto se unía para en-
frentarse a lo que nuestra corriente venía 
postulando.

La primera parte de la V Asamblea, 
en diciembre de 1966, dio la victoria a 
este agrupamiento anti-Oficina Política, 
que se vio favorecido por el hecho de 
que fue la sección de Activismo, contra-
ria a nuestra corriente, la que controló 
las citas y el acceso a la casa de Gazte-
lu, lo que le permitió excluir a miembros 
de ETA que deberían haber asistido. En-
tre los excluidos estábamos Patxi Iturrioz 
y yo mismo.

Ahí nació la primera escisión impor-
tante de ETA, de la que surgió, en enero 
de 1967, ETA-Berri, que, más adelante es-
taría en el origen del Movimiento Comu-
nista Vasco, y luego del MCE.

Pero volvamos al tema de estas 
notas, la violencia política de ETA. En la 
Asamblea se dio luz verde a la puesta 
en marcha de una maquinaria que per-

mitiera, en un plazo relativamente corto, 
iniciar la actividad armada.

La segunda parte de la V Asamblea, 
celebrada en marzo de 1967, confirmó la 
decisión de empezar a usar la violencia a 
una escala superior a la de todo lo reali-
zado anteriormente.

Junio de 1968

 Tras la Asamblea, se desplegó en ETA 
un proceso relativamente nuevo.

Se abrió la veda de un activismo 
más intenso. Pronto se realizó un primer 
atraco. Se hicieron estallar explosivos en 
varios lugares. Uno de estos explosivos, en 
marzo de 1968, hirió a un trabajador en 
la sede de El Correo Español. Algunos de 
los liberados circulaban armados por las 
carreteras vascas...

El 2 de junio de ese mismo año tuvo 
lugar una reunión de quienes entonces 
dirigían la organización, que acordaron 
comenzar con los atentados mortales. 
Con tal propósito se decidió recoger in-
formación sobre los jefes de la Brigada 
de Investigación Social de Vizcaya y de 
la de Guipúzcoa, José María Junque-
ra y MelitónManzanas respectivamente 
(Gaizka Fernández Soldevilla, «¿Crímenes 
ejemplares? Prensa, propaganda e histo-
ria ante las primeras muertes de ETA», Vito-
ria-Gasteiz: Sancho el Sabio, No 43, 2020, 
p. 52).

Pero los episodios principales del cur-
so iniciado tras la V Asamblea estaban 
por llegar. El primero de ellos se produjo 
el 7 de junio en una carretera de Aduna, 
en Guipúzcoa. Fue interceptado por la 
guardia civil el coche en el que viajaban 
dos liberados de ETA, Txabi Etxe- barrieta 
e Iñaki Sarasketa.

Lo que ocurrió en aquellas circuns-
tancias (la muerte de José Antonio Par-
dines, en aquella carretera de Aduna, y 
la de Txabi Etxebarrieta, aquella misma 
tarde, en Venta Aundi) ha sido estudiado 
abundantemente. El trabajo más com-
pleto sobre el particular es el libro  

La primera parte de la V Asamblea, en diciembre de 1966, dio la victoria a este 
agrupamiento anti-Oficina Política, Ahí nació la primera escisión importante de 

ETA, de la que surgió, en enero de 1967, ETA-Berri, que, más adelante estaría en el 
origen del Movimiento Comunista Vasco, y luego del MCE.
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coordinado por Gaizka Fernández Sol-
devilla y Florencio Domínguez Iribarren 
(Pardines. Cuando ETA empezó a ma-
tar, Madrid: Tecnos, 2018).

Casualmente, ese mismo día, Patxi 
Iturrioz y yo teníamos una cita en Berga-
ra con Agustín Unzurrunzaga, respon-
sable de aquella zona, y tomamos el 
desvío de Aduna cuando aún estaba 
en el suelo el cadáver de José Antonio 
Pardines. Camino de Bergara nos paró 
la Guardia Civil en el Goierri, en Ormaiz-
tegi, en lo que nos pareció un control de 
rutina. Afortunadamente no nos hicie-
ron abrir el portaequipajes de nuestro 
Renault 4/4, lleno de papeles. No busca-
ban papeles sino personas. A la noche, 
cuando volvimos a Donosti, supimos lo 
que había ocurrido en Aduna y que se 
había producido el enfrentamiento de 
Venta Aundi.

Aquel día se abrió un nuevo pano-
rama.

La irrupción de la muerte

    Aunque fuimos muchos los que, en 
el antifranquismo más activo, no acerta-
mos a verlo como tal, lo que dio comien-
zo entonces fue uno de los episodios 
más lamentables de la historia europea 
contemporánea. Se activó un mecanis-
mo perverso que nunca debió haberse 
puesto en marcha y que dejó el penoso 
saldo de 845 personas víctimas morta-
les de ETA.

Algunos seguimos pensando que 
no era deseable abrir ese proceso, pero 
más por razones políticas que éticas, sin 
tener conciencia de los efectos que po-
día producir en la sociedad vasca y en 
el conjunto de España, y sin vislumbrar 
los males que acarrearía ese disposi-
tivo dedicado a matar que sería ETA a 
partir de entonces. Propició nuestra ce-
guera una concepción de la violencia 
revolucionaria muy extendida entre los 
jóvenes antifranquistas de la época y 
un punto de vista favorable a las luchas 

radicales contra el Estado, todo lo cual 
nos llevó en los años siguientes a man-
tener una complicidad con lo que ETA 
representó.

El paso que dio ETA al iniciar la rea-
lización de asesinatos políticos llegó de 
una forma cuando menos poco contro-
lada, mediante decisiones insuficiente-
mente meditadas y debatidas, y sin una 
reflexión suficiente sobre sus consecuen-
cias.

En primer lugar hay que tener en 
cuenta que aunque, en los años ante-
riores, ETA apenas se había servido de 
la acción violenta, como he apuntado 
más arriba, la idea de la violencia no 
había estado ausente de su cultura po-
lítica. Al contrario. Estaba inscrita en la 
mentalidad de sus miembros y se pro-
yectaba sobre su futuro.

Así pues, las decisiones políticas de 
ETA en esos años estaban condiciona-
das por una suerte de inercia mental 
que restringía el abanico de sus posibili-
dades. No estaba en discusión que ha-
bría que empezar algún día, y que ese 
día debía estar próximo.

En segundo lugar: estaba muy re-
ciente, incluso vivo, el conflicto entre ETA, 
tal como salió de la V Asamblea, y la co-

rriente que se había formado en torno a 
la Oficina Política, que, a partir de enero 
de 1967, se constituyó como ETA-Berri.

En ese conflicto tuvo su importan-
cia la cuestión de la violencia política: 
cuándo empezar a actuar y cómo ha-
cerlo. En 1966, el énfasis que pusieron 
los adversarios de la Oficina Política en 
la necesidad de la violencia en el cor-
to plazo probablemente facilitó su co-
nexión con algunos ambientes de ETA 
familiarizados con la cultura de la vio-
lencia instalada en la organización. En 
esas condiciones, la dirección de ETA, 
inmersa en la mentalidad que había 
cultivado, estaba obligada a empren-
der sin demasiada tardanza el camino 
de la violencia que había venido preco-
nizando.

Esa obligación se hizo más imperio-
sa con la muerte de Txabi Etxebarrieta. 
Ya no era solo que quienes dirigían ETA 
habían hecho hincapié en la necesi-
dad de iniciar la acciones armadas 
a corto plazo. A ello se añadía. que la 
Guardia Civil había matado a uno de 
sus dirigentes. ¿Cómo no reaccionar, sin 
perder la cara, sin dejar la credibilidad 
por el camino, cuando la policía había 
matado a uno de ellos? ¿Cómo evitar 
verse debilitados si se renunciaba a res-

La larga vida de ETA se vio favorecida, asimismo, por las simpatías, cuando no el 
apoyo, de una parte de la izquierda política y social dentro y fuera de Euskadi. 

Y también por un ambiente internacional en el que estaba relativamente natura-
lizada la violencia política.
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ponder de manera contundente?

Todo esto gravitaba sobre las posi-
bles decisiones de ETA. Junto a esos con-
dicionamientos se hizo presente el azar 
aunque no en términos absolutos.

Lo ocurrido en Aduna, y luego en 
Venta Aundi, no fue enteramente casual 
pero si lo fue en cierta medida. La situa-
ción de unos miembros de ETA busca-
dos por la policía que circulaban por las 
carreteras en condiciones de seguridad 
escasas podía dar lugar a problemas 
como el que se presentó aquel 7 de ju-
nio. 

Fue casual esa coincidencia, preci-
samente en aquel momento y en aquel 
lugar donde se había montado un con-
trol. Pero había algunas probabilidades 
de que algún día ocurriera un hecho 
similar. La decisión de disparar al guar-
dia civil Pardines no fue algo meditado, 
obviamente, ni decidido colectivamente 
teniendo en cuenta las posibles reper-
cusiones. Pero era algo que, yendo ar-
mados Etxebarrieta y Sarasketa, podía 
suceder.

El asesinato de Manzanas lanzó un 
artefacto político-cultural con vocación 
de matar. La violencia política sería, a 
partir de entonces, un factor creador de 

identidad y de configuración de un pe-
culiar ambiente social. ETA y esa violen-
cia constituirían el centro de un fenóme-
no social mucho más amplio que una 
organización terrorista relativamente re-
ducida.

No es satisfactoria la representación 
del desencadenamiento de una activi-
dad violenta basada en los atentados 
mortales como fruto de una deliberación 
libre de la que entonces era la dirección 
de ETA. Esa manera de ver las cosas no 
tiene en cuenta ni los condicionantes 
ideológicos preexistentes, ni los factores 
parcialmente fortuitos que intervinieron 
en aquellos acontecimientos y que in-
fluyeron decisivamente en la trayectoria 
posterior de ETA.

Condiciones ambientales propi-
cias 

Diversas circunstancias favorecieron 
que lo que empezó en el verano de 1968 
prosiguiera su curso durante largos años.

Entre ellas, y muy destacadamente, 
las complicidades encontradas, en ma-
yor o menor grado, en sectores del uni-
verso nacionalista vasco. Entiendo por 
tal un conjunto humano con vertientes 
sociales, políticas, culturales, ideológicas, 
económicas y clientelares, en el que se 
encuentra involucrada una parte de la 
población vasca que celebra la hege-
monía de las fuerzas nacionalistas y de 
sus ideas, que participa de las relacio-
nes de interacción que se registran en 
esos medios y que se nutre de recursos 
culturales e identitarios compartidos.

Para el nacionalismo vasco, el pro-
blema español no es solo el de la Espa-
ña exterior sino también el de la España 
interior en el País Vasco: aquella frac-
ción de la sociedad vasca que se iden-
tifica como española o como vasca y 
española, y que, a los ojos nacionalistas, 
entorpece una construcción nacional 
debidamente diferenciada y conforme 
a los ideales del nacionalismo vasco.

La larga vida de ETA se vio favoreci-
da, asimismo, por las simpatías, cuando 
no el apoyo, de una parte de la izquier-
da política y social dentro y fuera de Eus-
kadi. Y también por un ambiente interna-
cional en el que estaba relativamente 
naturalizada la violencia política.

La existencia misma del franquismo 
y de la represión policial, con su secuela 
de detenciones arbitrarias y de torturas, 
contribuyeron a legitimar la violencia de 
ETA.

Tal fue el terreno en el que germi-
nó la semilla sembrada en esos años 
abriendo una época sombría para Eus-
kadi.

No por casualidad fructificó en una 
nueva generación de jóvenes, que nos 
integramos en la izquierda revoluciona-
ria, y algunos también en ETA, en los que 
se podía percibir una tendencia a ha-
cer suyos ideales absolutos y puros, en 
ruptura total con lo existente; a compro-
meterse en cuerpo y alma con causas 
cargadas de dramatismo; a adoptar un 
voluntarismo radical frente a la actitud 
insuficientemente activa achacada a 
las generaciones antifranquistas ante-
riores.No fue ajena a estas inclinaciones 
la formación religiosa recibida por todos 
los niños y adolescentes bajo el franquis-
mo. Fuimos jóvenes que no habíamos 
vivido la derrota en la guerra del 36, 
pero que estábamos bajo el influjo de 
los relatos que fueron llegándonos. Jóve-
nes que nos enfrentábamos al régimen 
franquista con una renovada intensidad. 
Jóvenes decididos, con una energía evi-
dente, deseosos de obtener resultados 
expeditivamente. 

Jóvenes influidos por ideas de iz-
quierda y, en desigual medida, por el 
nacionalismo vasco.Jóvenes con un 
claro anhelo de alcanzar las libertades 
que el franquismo negaba, pero que 
carecíamos de cultura y de experiencia 
democrático-liberales y para los que los 
Derechos Humanos pertenecían a una 
esfera más bien vaporosa.                     

Jóvenes influidos por ideas de izquierda y, en desigual medida, por el nacionalismo 
vasco.Jóvenes con un claro anhelo de alcanzar las libertades que el franquismo 

negaba, pero que carecíamos de cultura y de experiencia democrático-liberales y 
para los que los Derechos Humanos pertenecían a una esfera más bien vaporosa.
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Milagros Rubio

Mayores frente a la crisis

Concentración en el Ayuntamiento de Pamplona en el 
“Dia internacional de las Personas Mayores”

Concentración del pasado 1 de Octubre

Hoy 1 de Octubre Día Internacional 
de las Personas Mayores las organizacio-
nes de personas jubiladas y pensionis-
tas de Navarra: AMONA, ANAPEN, ANA-
PP, FPJ. CCOO, LACARRA, , NAAVARRA/
COESPE, SASOIA y UJP-UGT agrupadas 
en la Coordinadora “Mayores frente a 
la crisis” han convocado ésta concen-
tración.

A pesar de haberse superado el dra-
ma del Covid, la situación de las listas 
de espera en la sanidad sigue siendo 
preocupante. Siguen faltando sanitarios 
por una evidente falta de recursos eco-
nómicos y se necesita una optimización 
de la organización. A la vez que se echa 
mano de la concertación con las em-
presas privadas, lo cual es una manera 
de privatizar la sanidad.

Teniendo en cuenta que más del 
80% de la gente mayor hoy prefiere vi-
vir en sus casas, se requiere un Servicio 
de Atención a Domicilio, y la creación 
de Centros de Día con gestión pública. 
Especialmente en Pamplona, donde su 
Ayuntamiento ni siquiera se digna pedir 
las ayudas que para esos  Centros de 
Día tiene el Gobierno de Navarra. 

Es necesario un cambio drástico en 
recursos materiales, recursos humanos, 
calidad de la atención y control públi-
co, se precisan recursos materiales para 
que la Ley de Dependencia pueda aten-
der puntual y eficazmente todas las ne-
cesidades. Las personas cuidadoras de-
ben tener condiciones laborales dignas 
reguladas por un convenio colectivo 
para este sector en Navarra. Saludamos 
el éxito de la lucha de las trabajadoras 
del SAD, que han logrado  que el Ayunta-
miento de Pamplona cumpla  la senten-
cia por la que vuelven a ser integradas 
en la plantilla. Mientras no se alcance el 
objetivo deseado de que este servicio 
sea totalmente público en las Residen-
cias es imprescindible un riguroso con-
trol público que haga prevalecer la cali-

dad de los cuidados frente al beneficio 
empresarial.

Asistimos a una situación grave tras 
la guerra de Ucrania. en la que la infla-
ción, especialmente de los alimentos . , 
conjuntamente con pensiones mínimas 
muy bajas y los bajos salarios está lle-
vando a la pobreza a muchas familias. 
Mientras las grandes cadenas de ali-
mentación tienen beneficios extraordi-
narios. El incremento de las hipotecas y 
el de los  alquileres y precio de la vivien-
da incide en esa pobreza, a la vez que 
aumentan los beneficios de la Banca 

Hay que dotar de más recursos los 
Presupuestos  para pensiones y  gasto 
social, lo que requiere una Reforma fis-
cal profunda y progresista  que no debe 
pararse  en los impuestos especiales a la 
Banca y las Energéticas.

Mención especial requiere la ame-
naza cada vez más presente del Cam-
bio Climático, con olas de calor, fuertes 
Danas y fuegos nunca vistos, sequia 
extraordinaria y todo tipo de avisos que 
nos está lanzando el Planeta. 

Supone que tenemos que cambiar 
el modelo productivo, energético, el 
transporte, el apoyo a las zonas rurales, 

la agricultura, la ganadería, y nuestras 
costumbres. Es incompatible luchar con-
tra un cambio climático que van a sufrir 
nuestros descendientes con un capitalis-
mo voraz, y  con las  guerras .Debemos 
reflexionar y exigir medidas urgentes a 
nuestros gobernantes, 

Exigimos  a los poderes públicos ga-
rantizar la suficiencia económica duran-
te la tercera edad y en general a toda 
la población. Por ello emplazamos a 
que el nuevo Gobierno Estatal manten-
ga  la revalorización de las pensiones 
con el IPC,  y a que mejore las  pensio-
nes mínimas  siguiendo los criterios que 
fija la Carta Social Europea, de las  pen-
siones de viudedad; y  la erradicación 
de la brecha de género. Y  al Gobierno 
de Navarra  que haciendo uso de sus 
competencias, mejore el complemento 
de la Pensión Mínima, haciendo que al-
cance a todas los mayores que estén 
con  pensiones mínimas y no tengan 
otros recursos.

Un año más en este día del Mayor 
nos corresponde  seguir peleando por-
que la movilización es nuestra garantía 
para cambiar las cosas y evitar nuevos 
recortes de nuestras condiciones de 
vida y pensiones.                                    .

         

COMUNICADO



Berrituz 79 | 2023ko Urria 37

Prólogo de Pepe Alfaro

La vida, sin lugar a dudas, nos dicta la 
escritura. Especialmente la Poesía, lu-

gar donde, sobre todo, desembocan los 
sentimientos. Y, entre ellos, El Amor, con 
sus diferentes tópicos, ocupa un lugar 
por excelencia en toda Poética, pues 
es uno de los necesarios motores de la 
Vida. 

Muchas veces, somos pudorosos con 
los poemas de amor y no los publica-
mos, guardándolos para la propia in-
timidad, o los hacemos crípticos. Pero 
cuando se tiene una cierta edad y nos 
llega un Amor “diferente” por causa de 
lo que bien podríamos llamar “Don de la 
Abuelidad”, todo brota torrencialmente, 
sin cortapisas ni autocensuras, propicia-
do por la cercanía vital de ese círculo 
que se cierra entre la “abuelidad” y el 
“nieterío”. 

Como personalmente he vivido y 
plasmado esa tan amorosa como lúdi-
ca experiencia, entiendo estos SONES 
DE GOZOS, en los que la Vida plasma-
da en los imaginativos dibujos de Sara 
y Haizea, encuentran el tierno y profun-
do complemento en los poemas de su 
amatxi Mila. 

Por eso, estos SONES DE GOZOS, que 
ahora escucháis y contempláis, a buen 
seguro que formarán parte de lo que no 
pocos lectores y lectoras habéis senti-
do con vuestras vivencias personales. Y, 
aunque Mila ya haya publicado poemas 
en la Revista Literaria “Traslapuente” y en 
otras publicaciones y antologías, este es 

Milagros Rubio es graduada en Lengua y Literatura española e histórica militante en diferentes 
movimientos sociales. Sones de gozos puede adquirirse en https://www.letrasalataza.com/ y su presen-
tación durante la pandemia en el Centro Asociado de la UNED en Tudela puede verse íntegramente en 
https://intecca.uned.es/portalavip/grabacion.php?ID_Sala=307665&ID_Grabacion=511887&hashData=-
3d1a41c287d22bf81b1644236df6ff44&%3BparamsToCheck=SURfR3JhYmFjaW9uLElEX1NhbGEs

Sones de gozo
Milagros Rubio

el primer libro que publica, don-
de todos los poemas son de su 
autoría. 

Ha deseado que así fuera y 
hacerlo con las ilustraciones de 
Sara y Haizea realizadas duran-
te su infancia.

No cabe duda de que 
“Imagen y palabra” componen 
un binomio tan trillado como 
inagotable; pero siempre, y al 
mismo tiempo, tan diferente 
como enriquecedor. De mane-
ra especial para sus nietas, que 
cada vez sabrán valorar más 
y mejor esta riquísima e impa-
gable herencia que les lega su 
amatxi.

Mi enhorabuena a las au-
toras por esta deliciosa expe-
riencia que, además de otras 
cosas, nos hace valorar el sen-
tido y el gozo de la Vida, desde 
-como decía Federico García 
Lorca- la “sabia inocencia” de 
la Infancia.                               

Libros / Liburuak

La orca
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Koldo Pla Larramendi

Profesor jubilado y militante de la memoria históri-
ca. Coautor, en este campo, del libro El fuerte de San 

Cristóbal en la memoria-El cementerio de las botellas, 
compartiendo la dirección del mismo con Francisco 

Etxeberria (Sociedad de Ciencias Aranzadi).

Participa en los poe-
marios conjuntos Eos Bar-
barin(2010), Sotto voce 
(Taller de Poesía, 2018).
Barbarin, plaza de poe-
tas (2019), La Barranca es 
una poesía cargada de 
futuro(2019), Lira al viento 
- Antología poética cuba-
no-navarra (2020).

CON LA NOCHE EN EL PICO ( Cénlit 
Ediciones, 2023), es el último poemario 
que Koldo nos presenta.Un conjunto 
de 55 poemas del que Santiago Elso, 
autor del prólogo,nos dice que es un 
libro con un amplio espectro de temas, 
estilos y contenidos. Es un libro misce-
láneo como miscelánea es la vida. En 
él tienen cabida el humor, el ingenio, 
la reflexión sobre el paso del tiemo, la 
expresión de las emociones pero tam-
bién de las ideas; la anécdota uoto-
biográfica y también las históricas, la 
literatura, la mitología, la crítica social, 
el amor, la naturaleza y, por supuesto, la 
omnipresencia de la muerte. 

MEDITERRÁNEO

Mediterráneo: mar, mil veces canto,
llamada, encuentro, ruta, cambalache.
Sumeria, Asiria, Egipto, las primeras semillas
surcando tus riberas, legendarios navíos,
Chipre y Creta, Teseo y Minotauro,
Cartaníbal, Bizancio, Romaugusta
señores y vasallos, comerciantes, 
aceite y vino, taula y talayot,
cerámica y metales, guerra y paz,
marenostrum, concilio de poblados
tangentes al cuarenta paralelo
de la doloresfera terrenal.
Hoymás que nunca mar
de vida y muerte; cuenco desangrado
de historias que pateran en la noche,
de puertas que se cierran. 
Coltán, petróleo, estaño, los diamantes,
el ébano, el uranio, son testigos
de tanta afrirrapiña. Cementerio
marino, profecía Valéry,
mare vestrum, cadáveres anónimos,
invisibles y mudos. 
    Aita Mari
yOpen Arms retenidos en el puerto,
llámelo asesinato, Presidente.

El siguiente poema es una pequeña muestra 
de esta obra que os presentamos.

Contacto: koldo.pla@gmail.com                 

Ha publicado los poe-
marios Al borde de cada 
día (Cénlit Ediciones, 
2011), 

Será grana la llu-
via-poemas de la me-
moria(Cénlit Ediciones, 
2016), 

La guzzi roja (Cénlit 
Ediciones, 2017) 

80 pulsaciones/80 
taupada (Cénlit Edicio-
nes, 2019), este último en 
euskera y castellano, 

Dos miradas, con Paki 
Navarrete(Cénlit Edicio-
nes, 2021) 

Con la noche en el 
pico (Cénlit Ediciones 

Piedramillera (Navarrra), 7/10/1950
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Han transcurrido 50 años des-
de aquel 11 de septiembre de 
1973, en el que el golpe militar de 
Augusto Pinochet derrocó el Go-
bierno democrático y socialista 
de Salvador Allende, instaurando 
una dictadura que se prolonga-
ría hasta 1990. ¿Cómo se preparó 
militarmente el Partido Socialista 
ante la previsible amenaza de un 
golpe de Estado? ¿Qué afinidades 
se dieron entre la izquierda chile-
na y sus homólogas española e 
italiana? ¿Cuál fue la incidencia 
del golpe en la reflexión de las iz-
quierdas europeas sobre la demo-
cracia y su política de pactos con 
el centro? ¿Cómo se integraron y 
reorganizaron los cientos de miles 
de refugiados? Estas son algunas 
de las cuestiones que aborda 
Chile 50 años: resonancias de un 
golpe, un libro coral coordinado 
por Gilberto Cristian Aranda Bus-
tamante y Misael Arturo López Za-
pico y editado por Catarata sobre 
un episodio que sigue resonando 
y abriendo debates en el presente. 
En Chile, en América Latina y tam-
bién en España.  

El proceso de Chile entre 1970 
y 1973 representó, en cierto modo, un 
parteaguas en la política de la izquier-
da, en la medida en que, hasta el golpe 
de Pinochet, “el socialismo fue una op-
ción para mañana, más que un sueño 
vago proyectado en un futuro lejano” 
(Traverso, 2019: 42). Para el resto del 
mundo, era “un caso testigo acerca del 
futuro del socialismo” (Hobsbawm, 2018: 
436). No es casualidad que un historia-
dor francés haya hablado, evocando a 
John Reed, de los “mil días que estreme-
cieron al mundo” 

Para el antifranquismo español, el 
impacto psicológico que supuso la ex-
periencia de la Unidad Popular (UP) chi-
lena, y particularmente su fracaso, des-
borda, con mucho, los límites de quienes 
se identificaban, grosso modo, con la 
“vía pacífica al socialismo”;

 En el caso de los partidos comunis-

tas de la Europa del sur, operaban, ade-
más, algunas circunstancias especiales, 
como la identificación con una política 
de amplias alianzas que sirviera de base 
a una vía al socialismo excluyendo la 
toma violenta del poder y que resultara 
compatible con las formas políticas de 
la democracia parlamentaria; cuestio-
nes estas que el XX congreso del parti-
do soviético (1956) había alentado de 
manera particular. El potente PC chile-
no siempre se mostró inequívocamente 
próximo a la URSS, mientras en sus homó-
logos de Italia o España ya habían co-
menzado a cristalizar las primeras críti-
cas sólidas al “socialismo real”. Además, 
el PCCh, caracterizado históricamente 
por su realismo, había ido madurando 
las propuestas de su propia “vía pacífi-
ca” y fue, por ello, actor esencial de la UP. 
Pero sus tesis resultaban afines también 
a la política defendida por la URSS para 
los partidos comunistas latinoamerica-

nos, confrontada, no siempre de 
manera serena, con el “modelo 
guerrillero” por el que durante 
años abogó el régimen cubano 
(Álvarez, 2020; Pedemonte, 2020).

En particular, las relaciones 
entre el Partido Comunista Italia-
no (PCI) y el chileno eran bastan-
te estrechas desde años atrás, y 
no es de extrañar el efecto que 
los sucesos de Chile en 1970-1973 
causaron en sus camaradas 
italianos; a lo cual contribuían 
además evidentes homologías —
más allá de las múltiples diferen-
cias— entre las fuerzas políticas 
y algunos elementos de la situa-
ción de uno y otro país (Nocera, 
2015). Es sabido, por otra parte, 
que las reflexiones sobre el golpe 
de 1973 acabaron de decantar 
los análisis del PCI conducentes 
a su propuesta de “compromi-
so histórico” con la Democracia 
Cristiana (DC), y que en Italia “la 
causa chilena fue una presencia 
importante en el imaginario polí-
tico con que se formó, durante los 
años setenta, una nueva genera-
ción de militantes y simpatizantes 
comunistas” (Santoni, 2011). 

En el caso de los comunistas espa-
ñoles, la conmoción provocada por el 
abrupto fin del proceso fue, igualmen-
te, bastante intensa. La abogada María 
Luisa Suárez ha evocado el sentimiento 
propio y de sus compañeros (“nos dolió 
mucho”) recordando emocionada el re-
galo, recibido tiempo antes, de una ma-
riposa hecha con el cobre de las minas 
chilenas nacionalizadas (Suárez Roldán, 
2011: 195). La veterana Irene Falcón, se-
cretaria y colaboradora de Pasionaria, 
recuerda que, para los exiliados españo-
les en Chile y para los comunistas espa-
ñoles que se habían emocionado con 
los versos de Neruda, “la experiencia 
chilena del socialismo fueron tres años 
conmovedores”, y no puede por menos 
que comparar el Palacio de La Moneda 
en llamas con la defensa de la Repúbli-
ca en la España de 1936 (Falcón, 1996: 
368-369).                                                  

Resonancias de un golpe
Chile 50 años
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En estas páginas trataré de un hecho 
que ocupó un lugar especial en la 

historia de la actividad antifranquista. 
Me refiero a la incorporación de miles de 
jóvenes a la lucha contra el Régimen en 
los años sesenta y en la primera mitad 
de los setenta, lo que vino a rejuvenecer 
y a reforzar el antifranquismo. 

Me centraré en los territorios ideoló-
gicos en los que acampó esa parcela 
de la juventud. La llegada de esta ola 
juvenil se dejó sentir en muchas estruc-
turas: Partido Comunista de España, 
asociaciones católicas, instituciones cul-
turales, plataformas sindicales, grupos 
nacionalistas diversos, y también en las 
nuevas organizaciones de la extrema 
izquierda. Aquellos hombres y mujeres 
constituyeron una minoría de la juven-
tud española sumamente activa en 
esos años en los que se intensificó la la-
bor de la oposición al franquismo y en 
los que brotó una constelación de orga-
nizaciones clandestinas. Hasta entonces, 
el Partido Comunista había conseguido 
encuadrar a la mayor parte de quienes 
optaron por organizarse para combatir 
al franquismo. Pero las nuevas organiza-
ciones, de manera general, se definieron 
como revolucionarias y se autoubicaron 
a la izquierda del Partido Comunista. 
Casi todas estas organizaciones guarda-
ban relación con alguna de las corrien-
tes de ideas en las que estaba dividido 
el marxismo en el mundo. Esos grupos 
eran concebidos por sus propios miem-
bros como eminentemente políticos, y lo 
eran en tanto que su labor principal era 
combatir al régimen franquista, lo que no 
quiere decir que esta fuera su única di-
mensión; tenían también otras que iban 
más allá. Su empeño no se agotaba con 
la destrucción del franquismo; incluía la 
aspiración a alcanzar una sociedad so-
cialista o comunista. La acción de estas 
organizaciones tuvo indudables efectos 
políticos, aunque sea difícil calibrar sus 
magnitudes. 

En poco tiempo se dibujó un ámbito 
para una acción política como no había 
existido anteriormente. Las organizacio-
nes de la izquierda radical —aunque no 
todas en igual medida— se hicieron pre-

sentes en estos espacios incipientes, con 
propuestas que, de hecho, no estaban 
inspiradas ni por sus líneas políticas a lar-
go plazo ni por sus programas máximos. 

En aquellos grupos se registraba un 
fuerte impulso ideológico, aunque no 
en todos con la misma densidad. En to-
das ellas, aunque con variado vigor, se 
registraba una combinación entre una 
esfera ideológica muy ambiciosa y, de 
otro lado, un campo práctico en el que 
se aplicaban criterios elementales y fun-
cionales. 

Aquellas organizaciones fueron emi-
nentemente juveniles. Este no es un ras-
go menor o secundario, sino altamente 
condicionante de lo que fueron. Quie-
nes asumimos las principales responsa-
bilidades en la mayor parte de aquellas 
organizaciones no fuimos acompaña-
dos por miembros de generaciones an-
teriores. En muchos casos, no teníamos 
mentores mayores. 

Nacimos después de la guerra y 
nuestra infancia discurrió en los años 
cuarenta y cincuenta. No estábamos 
marcados por la derrota como quienes 
la habían padecido directamente, pero 
en bastantes casos la interiorizamos pro-
fundamente. La revivíamos, al igual que 
los desmanes represivos del franquismo. 
No estábamos inmersos en la misma 
cultura de la derrota que la generación 
anterior, pero los hechos que nos prece-
dieron —a veces mitificados— los sen-
tíamos cercanos. Nuestra voluntad de 
actuar y la misión asumida de construir 
organizaciones antifranquistas nos llevó 
a subestimar las dificultades inherentes 
a tamaña tarea. Nuestra fuerte deter-
minación nos llevaba a subestimar la 
envergadura de nuestras propias caren-
cias. La elaboración de ideas en aque-
llas organizaciones era obra de jóvenes 
que, muy frecuentemente, nos dedicá-
bamos a explorar las ideologías preexis-
tentes y la literatura de izquierda coetá-
nea, a tomar de aquí y de allá, sin un 
sentido crítico apropiado, importando lo 
que nos gustaba más de cuanto ema-
naba de los centros ideológicos interna-
cionales, en su mayor parte marxistas de 
una u otra orientación. El resultado fue 

una indeseable situación de de-
pendencia ideológica que duró 
bastantes años. 

Las nuevas organizaciones 
antifranquistas enrolaron a una 
parte de la juventud, aunque re-
lativamente pequeña al comien-
zo y más numerosa al final de 
la primera mitad de los setenta; 
formaron un conglomerado muy 
dinámico; tuvieron un peso cre-
ciente en la actividad antifran-
quista, que resultó rejuvenecida 
con su presencia, y desarrollaron 
una labor que, sin duda alguna, 
ayudó a agravar la crisis final del 
franquismo. 

Bien mirado, el desafío al 
franquismo de aquellos jóvenes 
con pocos conocimientos y sin 
experiencia, pero con una firme 
voluntad de luchar contra la dictadura, 
representa un acontecimiento mayor 
en la historia de aquellos años. En estas 
asociaciones ilegales se multiplicaron 
los gestos de apoyo mutuo y se gene-
raron intensos nexos de solidaridad, 
grandes amistades, relaciones afectivas 
asentadas sobre la aventura de iniciarse 
en formas de vida poco comunes. 

Miles y miles de jóvenes conocieron 
experiencias que dejaron una impronta 
duradera. A fin de cuentas, la pertenen-
cia a estos grupos antifranquistas confi-
rió a muchas personas una causa con 
la que dar a su existencia un aliciente 
del que carecía; les suministró ámbitos 
de sociabilidad; les mostró que poseían 
capacidades para influir en la sociedad 
de la que formaban parte; les permitió 
descubrir las inquietudes y las satisfac-
ciones de la acción; vino a menudo a 
responder a la humana demanda de 
sentido para la propia vida. Aquellas co-
munidades procuraban una atmósfera 
que permitía a sus miembros respirar y 
sobrevivir en un mundo considerado 
hostil, si bien eso se conseguía al precio 
de una renuncia a una parte de su liber-
tad y de su autonomía individual. Quie-
nes integraron estos grupos desplegaron 
una ingente cantidad de actividades 
que se prolongaron durante muchos 

Jóvenes antifranquistas
Extracto de la introducción de Eugenio del Río al libro
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años. Todo esto fue unido al hecho de 
que, en esos colectivos, más en unos que 
en otros, se desplegara un control social 
agobiante, al tiempo que se alzaban 
unas barreras ideológicas con el mundo 
exterior que no favorecían la comunica-
ción y la empatía con quienes se ubica-
ban extramuros. Los marcos ideológicos 
fueron tan pretenciosos como dogmáti-
cos. Después de todo, la pertenencia al 
grupo se convirtió para muchos de no-
sotros no solo en parte de un compromi-
so para transformar la sociedad, sino en 
una necesidad vital. 

Un rasgo típico de quienes forma-
mos estas organizaciones fue la tenden-
cia a colocarnos en el extremo izquierdo 
del espectro ideológico. Se puede hablar 
de extremismo, aunque, como he adver-
tido, este término está demasiado ma-
noseado y carece de la necesaria espe-
cificidad. Pero las banderas ideológicas 
entonces disponibles eran las que eran 
y no las que hoy le pueden parecerle a 
uno preferibles. En todo caso, comprome-
terse con la actividad antifranquista era 
una de las mejores opciones posibles 
para un joven que se asomaba a la vida 
de adulto. Estoy lejos de cualquier me-
lancolía antifranquista; trato de no idea-
lizar ni acontecimientos ni a personas. 
Pero pienso que esa implicación fue algo 

digno. Tuvo diversos efectos socialmente 
útiles y trajo consigo varios de los mejores 
hechos de nuestras biografías. Sirvió para 
algo; creamos problemas al Régimen, 
contribuimos a deslegitimarlo, agrava-
mos su crisis. Fuimos expresión y agentes 
del despertar de una sociedad. Lo que sí 
siento es que ese compromiso quedara 
canalizado y orientado por algunas ideas 
en las que hay mucho de nocivo. 

Nuestra sociedad tiene una deuda 
de gratitud con aquellas personas que, en 
muchos casos, ya han ido desaparecien-
do. Las generaciones posteriores, las que 
no crecieron bajo el franquismo, tropiezan 
con grandes dificultades para captar de 
una forma veraz y cercana ideas y hechos 
de una época tan diferente de la actual. 
Quienes la vivimos rara vez conseguimos 
transmitir las peculiaridades concretas de 
aquel tiempo. En particular, no logramos 
explicar en qué consistieron nuestros uni-
versos ideológicos. Las diferencias entre 
aquel contexto, en el mundo y en España, 
y el actual hacen muy difícil dar cuenta 
de las características de aquel ambiente 
ideológico. No es nada sencillo hacer in-
teligible lo que fue aquella época y cómo 
fuimos aquellos jóvenes. Las discontinui-
dades son muy grandes; afortunadamen-
te, en los últimos cuarenta años, la socie-
dad española ha cambiado mucho. Pero 
ello implica que falten analogías actuales 
que suministren asideros para aproximar-
se al pasado franquista. Falta un eslabón 
más que consiste en ahondar en el por-
qué del éxito que tuvo aquel radicalismo 
ideológico entre quienes sucumbimos a 
su hechizo. ¿Por qué tomamos aquel ca-
mino? ¿Por qué nos hicimos revoluciona-
rios? ¿En qué consistió convertirnos en re-
volucionarios? ¿Por qué actuamos como 
actuamos? ¿Por qué llegamos a pensar 
como llegamos a pensar hace más de 
medio siglo? ¿Por qué contrajimos unos 
compromisos que han dejado su huella 
en muchas vidas hasta hoy? Y, para no 
dejar fuera algo fundamental, ¿qué pie-
zas ideológicas y metaideológicas ha-
bía ya en nosotros que nos condujeron 
a abrazar esos ideales, esos propósitos, 
esos criterios, esas perspectivas, las mejo-

res y las peores? (Y que, en mayor o me-
nor medida, permanecieron en nosotros 
cuando abrazamos otra ideología). Estas 
preguntas me vienen pisando los talones 
desde hace años. 

En este libro espero poder sugerir al-
gunas pistas para conocer lo que se al-
bergaba en las mentes de los jóvenes que 
contribuimos a dar un nuevo impulso al 
antifranquismo en el último periodo de la 
existencia del régimen de Franco. Muchos 
fuimos cajas de resonancia de ideas que 
venían de nuestra educación católica, 
aunque no en todos los casos tuvieron 
la misma penetración ni sus efectos du-
raron lo mismo. No es suficiente constatar 
la coincidencia entre ciertas ideas cristia-
nas y otras revolucionarias para impugnar 
las segundas. No basta con comprender 
que en las ideas de aquella generación 
revolucionaria resonaba el eco de la for-
mación católica y de la religiosidad de la 
época. Ese es solo un primer paso. Cada 
idea debe ser considerada y enjuiciada 
por su consistencia intelectual, por su va-
lía y por las dinámicas que impulsa. Su 
origen no las hace a todas ellas recha-
zables. Y, como habrá ocasión de com-
probar, algunas de aquellas influencias 
surtieron efectos diversos, beneficiosos y 
dañinos, y ambas cosas a la vez. 

Termino estas líneas introductorias 
advirtiendo que no trataré en este vo-
lumen del devenir de aquellos jóvenes 
radicales en las décadas posteriores. 
Bastantes de ellos fueron dejando atrás 
sus aspiraciones juveniles y abando-
naron sus compromisos anteriores, ya 
sea para alejarse de la acción política, 
ya sea para incorporarse a otras opcio-
nes políticas con mayor respaldo social. 
También los hay que trasladaron su ac-
tividad al ámbito social, en diversas or-
ganizaciones no gubernamentales, en 
los nuevos movimientos sociales o en el 
sindicalismo. No faltan quienes declaran 
mantenerse fieles a sus ideales juveniles, 
aunque son muy pocos quienes postu-
lan proyectos de revolución social o se 
muestran activos en la defensa y difusión 
de su ideología anterior.                            

Organizada por Contigo Navarra-Zurekin Nafarroa, la presen-
tación en Pamplona del libro “Jóvenes antifranquistas” con 

la presencia del autor Eugenio de Río y presentado por Mila-
gros Rubio se llevará a cabo el Miércoles 15 de Noviembre a 

las 19 horas en el Palacio Condestable
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Sabía hace tiempo que en al-
gún momento escribiría una 

novela sobre la fuga de San Cris-
tóbal, pero ignoraba qué clase de 
novela iba a ser, cómo habría de 
enfocar la narración ni quiénes 
serían sus protagonistas. Tal vez lo 
propio habría sido escoger a uno 
de los presos cuyos testimonios, por 
fortuna, nos han llegado, y basar el 
relato en su peripecia vital. Sin em-
bargo, tal opción me planteaba un 
inconveniente fundamental: por el 
penal pasaron miles de reclusos y 
habría sido injusto rescatar la me-
moria de uno solo de ellos, cuando 
entre aquellos muros se vivieron mi-
les de historias, tantas como hom-
bres fueron condenados de ma-
nera injusta y vieron truncadas sus 
vidas en plena juventud. Sus fami-
lias vivieron con ellos el drama y la 
separación desde fuera, y el dolor 
alcanzó a millares de madres y padres, 
esposas, hijos, hermanos y amigos. 

Por ello son Joaquín y Ana María, 
protagonistas de ficción, quienes reúnen 
en el recorrido narrativo de estas seis-
cientas páginas pinceladas de muchos 
de ellos, tras la escucha y la lectura de 
decenas de testimonios que nos han lle-
gado gracias a la iniciativa y el esfuerzo 
de personas de cuyo trabajo he bebido, 
a tragos, a la hora de documentar esta 
novela. 

Joaquín, joven estudiante de De-
recho en Madrid en 1936, regresa a su 
Puente Real natal ante los rumores de 
asonada militar que circulan por la ca-
pital. Lo hace decidido a pedirle com-
promiso, de una vez por todas, a Ana 
María, amiga desde la infancia, algo 
que sucede en vísperas del 18 de julio. 
Al intercambiar sus anillos, felices, ningu-
no sospecha el drama que el destino les 
tiene reservado y que se abatirá sobre 
sus vidas de manera inexorable tan solo 
unos días después. 

La novela nos conduce a través de 
los frenéticos vaivenes provocados por 
la guerra en sus vidas. Somos testigos de 
la desesperada lucha de la joven con-
tra los acontecimientos que se conjuran 
para separarlos; asistimos a la desespe-
ración que ello provoca en Joaquín, que 
le llevará a tomar decisiones que marca-
rán el resto de sus días, tras protagonizar 
el mayor acto de amor y sacrificio que 
un hombre puede llevar a cabo. 

Todo ello se relata con el Fuerte de 
San Cristóbal como escenario principal 
de la historia, y la trama alcanza su pun-
to álgido el 22 mayo de 1938, fecha de 
la mayor fuga de presos de una cárcel 
franquista y una de las mayores de la 
historia. 

Perderemos la pista a los protagonis-
tas en 1942, para recuperar sus historias 
en un epílogo que se desarrolla en 2010, 
y que revelará al lector cuanto precisa 
saber para cerrar el círculo y compren-
der la peripecia vital de ambos persona-
jes. 

En esta novela he bebido del traba-
jo de quienes han dedicado su esfuer-
zo a recuperar la memoria de lo suce-
dido en el penal de San Cristóbal. He 
de citar en primer lugar a Félix Sierra y a 
Iñaki Alforja, autores de «Fuerte de San 
Cristóbal, 1938. La gran fuga de las cár-
celes franquistas», editada por la edito-
rial Pamiela en 1990, con una segunda 
edición corregida y aumentada de 
2006. Es una obra en la que, además de 
explicar las condiciones del fuerte, los 
antecedentes de la evasión y la fuga en 
sí, se recogen los testimonios de dece-
nas de sus protagonistas, todavía con 
vida en aquel momento. Iñaki Alforja, 
asimismo, es el autor de un documen-
tal titulado «Ezkaba, la gran fuga de las 
cárceles franquistas», que cualquier lec-
tor interesado puede disfrutar en Inter-
net. Tomando a pellizcos retazos de sus 
recuerdos, he reconstruido la experien-
cia dramática del protagonista dentro 

de aquellos muros. Joaquín tiene 
un poco de cada uno de ellos, y 
todos están en Joaquín. 

La segunda gran referencia bi-
bliográfica es la obra de Francisco 
Etxeberría y Koldo Pla que lleva por 
título «El cementerio de las bote-
llas», también editada por Pamie-
la en 2014. El ensayo, citado en la 
propia novela, me ha permitido 
describir con detalle aspectos fun-
damentales de la vida cotidiana 
en el penal y, en particular, el pa-
pel de dos de sus protagonistas: el 
capellán don Pascual y el médico 
Francisco Lamas. El epílogo, donde 
se relata el descubrimiento del ce-
menterio del fuerte, su exhaustivo 
estudio, así como la exhumación 
e identificación de los cuerpos, si-
gue, en algunas ocasiones de for-
ma casi literal, el texto de esta obra 
imprescindible.

Una tercera pata del trípode biblio-
gráfico que sustenta «El cementerio de 
cristal» es el trabajo de Fermín Ezkieta 
titulado «Los fugados del fuerte de Ezka-
ba», trípode que a su vez se comple-
menta con infinidad de publicaciones, 
artículos académicos y periodísticos y 
con múltiples referencias en obras so-
bre la historia de España y de Navarra 
de alcance más general. Solo citaré a 
José María Jimeno Jurío, historiador y et-
nógrafo navarro cuyo listado de presos 
fallecidos y enterrados en el cementerio 
de las botellas, descubierto por su hijo 
Roldán Jimeno en 2006 entre sus pape-
les, está en el origen de todo lo sucedido 
desde entonces. 

Con «El cementerio de cristal» no 
pretendo hacer un ejercicio de revan-
chismo, sino de recuerdo, homenaje y 
memoria de aquellos miles de hombres 
que sufrieron prisión de manera injusta 
en condiciones inhumanas, y cuya pe-
ripecia se ha tratado de ocultar durante 
largas décadas. 

Desde aquí aprovecho para pedir 
a nuestros responsables que agilicen 
los pasos para, una vez declarado el 
penal de San Cristóbal como lugar de 
memoria, se haga visitable y se convier-
ta en referencia de la recuperación de 
la memoria histórica bajo la gestión del 
Gobierno de Navarra.                             

Carlos Aurensanz
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El golpe de Estado liderado por el general Pinochet, que contó con el apoyo de EEUU, acabó con la ‘vía chilena al 
socialismo’. El bombardeo del palacio de la Moneda, donde se hallaba el presidente Salvador Allende, y su deci-

sión de morir antes que entregar el mando a los golpistas, se convirtió en un símbolo de la reciente historia de Chile

11 de Setiembre de 1973

50 aniversario del golpe de estado 
de Pinochet en Chile

El total de personas reconocidas oficialmente en Chile como desaparecidas o asesinadas entre 1973 y 
1990 es de más de 3.200, y el de personas que sobrevivieron al encarcelamiento por motivos políticos o 

tortura, de cerca de 40.000.

El presidente de Chile, Gabriel Boric, y los cuatro exmandatarios vivos firmaron el pasado 7 de Setiembre un docu-
mento titulado “Compromiso: Por la Democracia, siempre” En el se dice:“al cumplirse 50 años del quiebre violento 
de la democracia en Chile que le costó la vida, la dignidad y la libertad a tantas personas, chilenas y de otros paí-
ses debemos enfrentar los desafíos de la democracia con más democracia, nunca con menos, condenar la violen-

cia y fomentar el diálogo y la solución pacífica de las diferencias, con el bienestar ciudadano en el horizonte”.


